
ПРИНЯТ СОЦИАЛЬНО-
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ 
ПРОГНОЗ

Законодательная инициатива разработана Законодательная инициатива разработана 
группой парламентариев. На законода-группой парламентариев. На законода-
тельном уровне будут прописаны правила тельном уровне будут прописаны правила 
функционирования Фонда капвложений, ис-функционирования Фонда капвложений, ис-
точников для его пополнения и механизмы точников для его пополнения и механизмы 
реализации, права и обязанности государ-реализации, права и обязанности государ-
ственных заказчиков объектов ФКВ. Фонд ственных заказчиков объектов ФКВ. Фонд 
капвложений успешно функционирует в капвложений успешно функционирует в 
республике 5 лет. Но до сих пор работы по республике 5 лет. Но до сих пор работы по 
ФКВ Верховный Совет прописывал в рамках ФКВ Верховный Совет прописывал в рамках 
закона о республиканском бюджете, по закона о республиканском бюджете, по 
представлению Правительства и с учетом представлению Правительства и с учетом 
мнения властей на местах. И законодательно мнения властей на местах. И законодательно 
не регламентировано, какую именно сумму не регламентировано, какую именно сумму 
государство может направлять на финан-государство может направлять на финан-
сирование работ по Фонду капвложений, сирование работ по Фонду капвложений, 
ежегодно объем ФКВ разный. Авторы инициа-ежегодно объем ФКВ разный. Авторы инициа-
тивы предлагают зафиксировать предельный тивы предлагают зафиксировать предельный 
объем финансирования в размере до 2% от объем финансирования в размере до 2% от 
ВВП. Еще один важный, по мнению парла-ВВП. Еще один важный, по мнению парла-
ментариев момент: объект может попасть в ментариев момент: объект может попасть в 
программу Фонда капвложений только при программу Фонда капвложений только при 
наличии полного пакета проектно-сметной наличии полного пакета проектно-сметной 
документации по нему. документации по нему. 

«Это ключевой момент, который также дол-«Это ключевой момент, который также дол-
жен помочь и Правительству, и Верховному жен помочь и Правительству, и Верховному 
Совету правильно планировать расходы бюд-Совету правильно планировать расходы бюд-
жета, правильно определять объем денежных жета, правильно определять объем денежных 
средств, который необходим для того, чтобы средств, который необходим для того, чтобы 
завершить объект полностью. К сожалению, у завершить объект полностью. К сожалению, у 
нас бывали случаи, когда приступали к работе нас бывали случаи, когда приступали к работе 
на объекте и планировалась одна сумма, но на объекте и планировалась одна сумма, но 
итоговая сумма в несколько раз превышала итоговая сумма в несколько раз превышала 
изначально планируемую. Это говорит о том, изначально планируемую. Это говорит о том, 
что или были допущены просчеты в сметах что или были допущены просчеты в сметах 
на строительство, либо были просчеты в на строительство, либо были просчеты в 
проектировании. Поэтому считаем, что этот проектировании. Поэтому считаем, что этот 
момент должен четко регулироваться. И если момент должен четко регулироваться. И если 
объект не имеет полной проектно-сметной объект не имеет полной проектно-сметной 
документации, то он не должен включаться документации, то он не должен включаться 
в перечень объектов Фонда капитальных вло-в перечень объектов Фонда капитальных вло-
жений»жений», – отметил соавтор законопроекта, , – отметил соавтор законопроекта, 
председатель Комитета по экономической председатель Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.политике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

Говорили авторы законодательной ини-Говорили авторы законодательной ини-
циативы и о необходимости планирования циативы и о необходимости планирования 
Фонда капитальных вложений. Речь идет о Фонда капитальных вложений. Речь идет о 
среднесрочной перспективе. Правительство среднесрочной перспективе. Правительство 
будет представлять в Верховный Совет будет представлять в Верховный Совет 
перечень объектов, которые предполагается перечень объектов, которые предполагается 

включить в работы по Фонду капвложений включить в работы по Фонду капвложений 
в ближайшие три года. С этим согласны и в в ближайшие три года. С этим согласны и в 
Правительстве, где уверены в необходимости Правительстве, где уверены в необходимости 
упорядочивания работы ФКВ. упорядочивания работы ФКВ. 

Проект закона о ФКВ был принят Вер-Проект закона о ФКВ был принят Вер-
ховным Советом 5 июля в первом чтении. ховным Советом 5 июля в первом чтении. 
Затем новый закон о Фонде капитальных Затем новый закон о Фонде капитальных 
вложений обсудили на совещании у Пре-вложений обсудили на совещании у Пре-
зидента ПМР. Вадим Красносельский под-зидента ПМР. Вадим Красносельский под-
держал необходимость закона и напомнил, держал необходимость закона и напомнил, 
что в 2018 году, когда программа начала что в 2018 году, когда программа начала 
работать в республике, главной ее целью работать в республике, главной ее целью 
было оказать поддержку местным органам было оказать поддержку местным органам 
власти в приведении в порядок социальной власти в приведении в порядок социальной 

инфраструктуры. Президент считает, что инфраструктуры. Президент считает, что 
этот принцип должен оставаться неизменным этот принцип должен оставаться неизменным 
и дальше. Уход к наибольшей централизации и дальше. Уход к наибольшей централизации 
управления не целесообразен, считает глава управления не целесообразен, считает глава 
государства. Нивелирование роли власти на государства. Нивелирование роли власти на 
местах недопустимо. Функции, права и обя-местах недопустимо. Функции, права и обя-
занности должны быть сохранены. занности должны быть сохранены. 

На совещании обсуждали, как именно На совещании обсуждали, как именно 
будет реализовываться закон о Фонде кап-будет реализовываться закон о Фонде кап-
вложений на практике. В ближайшее время вложений на практике. В ближайшее время 
будет создана рабочая группа, которая про-будет создана рабочая группа, которая про-
должит доработку законопроекта ко второму должит доработку законопроекта ко второму 
чтению. К участию в ней привлекут все за-чтению. К участию в ней привлекут все за-
интересованные стороны. интересованные стороны. 

В повестке дня было порядка 70 вопро-
сов. По окончании пленарного заседания 
Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов подвел краткий итог 
работы депутатского корпуса за полгода.

За период с января по июль 2023 года 
в Верховном Совете ПМР состоялось 20 
пленарных заседаний, 3 чрезвычайных 
заседания и 35 заседаний Президиума 
Верховного Совета ПМР. За этот период 
на рассмотрение парламента от субъ-
ектов права законодательной инициа-
тивы поступило 329 законодательных 
инициатив. Президент ПМР представил 
48 законопроектов (14 из них в режиме 
законодательной необходимости), 141 
законопроект поступил от Правительства 
ПМР, 14 – инициированы Прокурором ПМР, 
5 – Бендерским горсоветом, 3 – Верхов-
ным судом ПМР. Депутаты Верховного 
Совета ПМР стали разработчиками 118 
проектов законов.

Верховный Совет за период V сессии 
VII созыва рассмотрел 617 вопросов. 199 
законов подписаны Президентом ПМР и 
опубликованы (по данным на 12.07.2023). 
Парламент принял 62 постановления, не 
имеющих законодательного характера. 
Депутаты Комитетов (Комиссий) под-
готовили и направили 15 официальных 
разъяснений.

«Это неполный перечень сухой ста-
тистики. На самом деле круг вопросов, 
решаемых депутатами и депутатским 
корпусом, структурами и Аппаратом 
Верховного Совета, Комитетами и Управ-
лениями Комитетов, намного шире. На-
чиная от обращений граждан, заканчивая 
жалобами, обращениями юридических 
лиц за разъяснением, за толкованием и 

так далее, плюс работа на округах», – от-
метил спикер парламента. 

Александр Коршунов поблагодарил де-
путатов Верховного Совета ПМР, сотруд-
ников Аппарата и помощников депутатов 
за работу в весенней сессии. Отдельно 
Председатель Верховного Совета вы-
разил благодарность за конструктивное 
сотрудничество членам Правительства, 
официальным представителям Президен-
та, Правительства, всем представителям 
органов власти и управления, которые 
принимают участие в работе над за-
конодательными инициативами. Спикер 
подчеркнул, что бывают разные мнения 
и споры, но золотая середина или оп-
тимальное решение находятся именно 
при обсуждении вопросов на площадке 
Верховного Совета. 

«Считаю важным в работе Верховного 
Совета за полугодие принятие Концепции 
бюджетной и налоговой политики – очень 

важный документ, который мы приняли 
в окончательном чтении впервые за по-
следние 6-8 лет, также начало работы 
над новым законом «О Фонде капитальных 
вложений», изменения в законы о со-
циальной политике и социальной защите 
наших граждан. Предлагаю на будущее 
поработать над законом об оплате труда 
работников бюджетной сферы, это касает-
ся перехода на пилотный проект, и нужно 
вводить единообразные правила игры, 
единообразные подходы к формированию 
фонда оплаты труда в разных структурах», 
– подчеркнул Председатель Верховного 
Совета ПМР Александр Коршунов.  

Спикер парламента выразил уверен-
ность, что в осенней сессии Верховный 
Совет продолжит конструктивную работу 
с Правительством и Администрацией Пре-
зидента ПМР над изменениями в законо-
дательство нашей республики на благо 
граждан Приднестровья.
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Верховный Совет ПМР 12 июля Верховный Совет ПМР 12 июля 
провел 20-е заседание V сессии провел 20-е заседание V сессии 
VII созыва, завершающее весен-VII созыва, завершающее весен-
нюю сессию.нюю сессию.

ВЕРХОВНЫЙ СОВЕТ ПМР ЗАВЕРШИЛ 
РАБОТУ ВЕСЕННЕЙ СЕССИИ

ФОНДУ КАПВЛОЖЕНИЙ – ПРИОРИТЕТНОЕ ВНИМАНИЕВерховный Совет ПМР начал рабо-Верховный Совет ПМР начал рабо-
ту над проектом нового для респуб-ту над проектом нового для респуб-
лики закона «О Фонде капитальных лики закона «О Фонде капитальных 
вложений в ПМР».вложений в ПМР».

В документе дана оценка динамики развития В документе дана оценка динамики развития 
социально-экономической ситуации в Приднестро-социально-экономической ситуации в Приднестро-
вье, а также задачи и приоритеты социально-эко-вье, а также задачи и приоритеты социально-эко-
номического развития, обозначенные в Стратегии номического развития, обозначенные в Стратегии 
развития ПМР на 2019-2026 годы. развития ПМР на 2019-2026 годы. 

Прогноз, отмечали в Правительстве, был со-Прогноз, отмечали в Правительстве, был со-
ставлен с учетом сохранения стабильной ситуации ставлен с учетом сохранения стабильной ситуации 
в экономике и промышленности республики. С в экономике и промышленности республики. С 
учетом прогнозируемой динамики цен на сельско-учетом прогнозируемой динамики цен на сельско-
хозяйственную продукцию, а также оценки урожая хозяйственную продукцию, а также оценки урожая 
в 2024 году, объем валовой продукции вырастет на в 2024 году, объем валовой продукции вырастет на 
2,3% к ожидаемому показателю нынешнего года.2,3% к ожидаемому показателю нынешнего года.

По прогнозу Правительства, в следующем году По прогнозу Правительства, в следующем году 
ожидается незначительное снижение показателей ожидается незначительное снижение показателей 
внешней торговли. Так совокупный внешнеторго-внешней торговли. Так совокупный внешнеторго-
вый оборот может сократиться на 8,4% к оценке вый оборот может сократиться на 8,4% к оценке 
2023 года, в том числе экспорт в пределах 0,7%. 2023 года, в том числе экспорт в пределах 0,7%. 
По совокупному импорту прогнозируется снижение По совокупному импорту прогнозируется снижение 
объемов до 10,9%. В целом в 2024 году, считают объемов до 10,9%. В целом в 2024 году, считают 
в Правительстве, можно прогнозировать слабопо-в Правительстве, можно прогнозировать слабопо-
ложительное повышение темпов экономического ложительное повышение темпов экономического 
развития на 1,8% от ВВП к оценке текущего года.развития на 1,8% от ВВП к оценке текущего года.

Также в рамках прогнозируемого роста ВВП в Также в рамках прогнозируемого роста ВВП в 
2024 году ожидается увеличение предельного 2024 году ожидается увеличение предельного 
размера доходов государственного бюджета ори-размера доходов государственного бюджета ори-
ентировочно до 4 миллионов 260 тысяч рублей. ентировочно до 4 миллионов 260 тысяч рублей. 
При этом предельные расходы бюджета могут вы-При этом предельные расходы бюджета могут вы-
расти до 6 миллионов 421 тысячи рублей. В случае расти до 6 миллионов 421 тысячи рублей. В случае 
негативного развития ситуации на внешних и вну-негативного развития ситуации на внешних и вну-
треннем рынках основные макроэкономические треннем рынках основные макроэкономические 
показатели будут скорректированы, отмечалось показатели будут скорректированы, отмечалось 
на пленарном заседании.на пленарном заседании.

По мнению министра экономического развития По мнению министра экономического развития 
Сергея Оболоника, документ может служить для Сергея Оболоника, документ может служить для 
формирования взвешенного и сбалансированного формирования взвешенного и сбалансированного 
проекта закона «О республиканском бюджете на проекта закона «О республиканском бюджете на 
2024 год».2024 год».

Верховный Совет проголосовал за принятие Верховный Совет проголосовал за принятие 
Прогноза социально-экономического развития на Прогноза социально-экономического развития на 
2024 год во втором окончательном чтении.  2024 год во втором окончательном чтении.  

Верховный Совет поддержал во вто-Верховный Совет поддержал во вто-
ром окончательном чтении представ-ром окончательном чтении представ-
ленный Правительством ПМР Прогноз ленный Правительством ПМР Прогноз 
социально-экономического развития социально-экономического развития 
республики на 2024 год.республики на 2024 год.



ГОСПОДДЕРЖКА ПРИДНЕСТРОВСКИХ СЕМЕЙ

Помощь в покупке жилья
С 2020 года в Приднестровье действует С 2020 года в Приднестровье действует 

закон «О государственной поддержке закон «О государственной поддержке 
молодых семей по приобретению жи-молодых семей по приобретению жи-
лья». Подать заявку на предоставление лья». Подать заявку на предоставление 
государственной субсидии могут опре-государственной субсидии могут опре-
деленные категории специалистов, рабо-деленные категории специалистов, рабо-
тающих в бюджетной сфере, которые не тающих в бюджетной сфере, которые не 
достигли 36 лет. Семьи без детей могут достигли 36 лет. Семьи без детей могут 
претендовать на дотацию в размере 10 претендовать на дотацию в размере 10 
тысяч долларов. Если в семье 1 ребенок тысяч долларов. Если в семье 1 ребенок 
– 12 тысяч долларов. Семьям с двумя и – 12 тысяч долларов. Семьям с двумя и 
более детьми – 14 тысяч долларов. Подо-более детьми – 14 тысяч долларов. Подо-
ходный налог с этой суммы взиматься не ходный налог с этой суммы взиматься не 
будет. С сертификатом на сумму 10, 12 или будет. С сертификатом на сумму 10, 12 или 
14 тысяч долларов молодая семья обра-14 тысяч долларов молодая семья обра-
щается в банк, где оформляет ипотечный щается в банк, где оформляет ипотечный 
кредит на 10 лет в рублях ПМР. Господ-кредит на 10 лет в рублях ПМР. Господ-
держка распространяется и на неполные держка распространяется и на неполные 
семьи, где есть родитель и ребенок. Все семьи, где есть родитель и ребенок. Все 
подробности прописаны в законе.подробности прописаны в законе.

Еще один вид господдержки – льготный Еще один вид господдержки – льготный 
кредит молодым семьям, который выдают кредит молодым семьям, который выдают 
городские и районные госадминистрации. городские и районные госадминистрации. 
Максимум 100 тысяч рублей на покупку Максимум 100 тысяч рублей на покупку 
жилья или строительных материалов, жилья или строительных материалов, 
произведенных на территории ПМР. Срок произведенных на территории ПМР. Срок 
погашения – 5 лет, процентная ставка – погашения – 5 лет, процентная ставка – 
1% годовых. Условия: один из супругов 1% годовых. Условия: один из супругов 
не достиг 36 лет, а возраст семьи должен не достиг 36 лет, а возраст семьи должен 
быть меньше 5 лет.быть меньше 5 лет.

 
Налоговые вычеты

Те, кто впервые приобретает жилье, по-Те, кто впервые приобретает жилье, по-
лучает имущественный налоговый вычет:лучает имущественный налоговый вычет:

• 10 тысяч РУ МЗП (104 тысячи рублей)  • 10 тысяч РУ МЗП (104 тысячи рублей)  
для всех налогоплательщиков;для всех налогоплательщиков;

• 30 тысяч РУ МЗП (312 тысяч рублей) • 30 тысяч РУ МЗП (312 тысяч рублей) 
–для многодетных семей;–для многодетных семей;

• 34 тысячи РУ МЗП (353 тысячи 600 • 34 тысячи РУ МЗП (353 тысячи 600 
рублей) – для молодых семей.рублей) – для молодых семей.

На эту сумму не платится подоходный На эту сумму не платится подоходный 
налог.налог.

Кроме этого, супругам, впервые всту-Кроме этого, супругам, впервые всту-
пившим в брак, первые 3 года брака пившим в брак, первые 3 года брака 
предоставляется налоговый вычет 40 РУ предоставляется налоговый вычет 40 РУ 

МЗП. Налогооблагаемая база уменьшает-МЗП. Налогооблагаемая база уменьшает-
ся на сумму налогового вычета.ся на сумму налогового вычета.

Льготы и компенсации
У многодетных семей есть льготы по У многодетных семей есть льготы по 

оплате коммунальных услуг. Семьи, вос-оплате коммунальных услуг. Семьи, вос-
питывающие 10 и более детей, вовсе питывающие 10 и более детей, вовсе 
освобождаются от оплаты коммунальных освобождаются от оплаты коммунальных 
услуг.услуг.

Дети из многодетных семей могут бес-Дети из многодетных семей могут бес-
платно перемещаться на общественном платно перемещаться на общественном 
городском транспорте, кроме такси.городском транспорте, кроме такси.

 Питание в школе и детском саду бес- Питание в школе и детском саду бес-
платно для детей из многодетных семей платно для детей из многодетных семей 
и для детей, чьи родители являются и для детей, чьи родители являются 
инвалидами.инвалидами.

Льгота по питанию в детском саду в Льгота по питанию в детском саду в 
размере 50% предоставляется детям, размере 50% предоставляется детям, 
имеющим единственного родителя (когда имеющим единственного родителя (когда 
второй родитель безвестно отсутствует, второй родитель безвестно отсутствует, 
умер или лишен родительских прав).умер или лишен родительских прав).

На каждого ребенка-первоклассника На каждого ребенка-первоклассника 
многодетная семья получает от госу-многодетная семья получает от госу-
дарства компенсацию в размере 100 дарства компенсацию в размере 100 
РУ МЗП (970 рублей). Эти деньги можно РУ МЗП (970 рублей). Эти деньги можно 
потратить на школьно-письменные при-потратить на школьно-письменные при-
надлежности.надлежности.

Помощь в виде канцтоваров получают Помощь в виде канцтоваров получают 
семьи, где средний доход меньше разме-семьи, где средний доход меньше разме-
ра прожиточного минимума. Такие семьи ра прожиточного минимума. Такие семьи 
получают на каждого ребенка младше 18 получают на каждого ребенка младше 18 
лет канцтовары для школы на сумму 24 лет канцтовары для школы на сумму 24 
РУ МЗП (232 рубля 80 копеек).РУ МЗП (232 рубля 80 копеек).

Дети из многодетных семей получают Дети из многодетных семей получают 
скидку в размере 50% с оплаты стоимо-скидку в размере 50% с оплаты стоимо-
сти обучения при получении образования сти обучения при получении образования 
впервые на договорной форме обучения впервые на договорной форме обучения 
в государственных организациях на-в государственных организациях на-
чального профессионального, среднего чального профессионального, среднего 
профессионального и высшего профес-профессионального и высшего профес-
сионального образования.сионального образования.

Выплаты по 
материнству и детству

ВВ Приднестровье выплачиваются сле- Приднестровье выплачиваются сле-
дующие виды пособий по материнству дующие виды пособий по материнству 
и детству:и детству:

– Единовременное пособие женщинам, – Единовременное пособие женщинам, 
вставшим на учет в медицинских учреж-вставшим на учет в медицинских учреж-
дениях в ранние сроки (до 12 недель) дениях в ранние сроки (до 12 недель) 
беременности, выплачивается в размере беременности, выплачивается в размере 

25 РУ МЗП (242 рубля 50 копеек).25 РУ МЗП (242 рубля 50 копеек).
– Пособие по беременности и родам – Пособие по беременности и родам 

устанавливается в размере среднего устанавливается в размере среднего 
заработка (дохода) застрахованной рабо-заработка (дохода) застрахованной рабо-
тающей женщины. Для индивидуальных тающей женщины. Для индивидуальных 
предпринимателей – это 170 РУ МЗП предпринимателей – это 170 РУ МЗП 
(1649 рублей). Пособие выплачивается (1649 рублей). Пособие выплачивается 
за период отпуска по беременности и за период отпуска по беременности и 
родам продолжительностью 70 (в случае родам продолжительностью 70 (в случае 
многоплодной беременности – 84) ка-многоплодной беременности – 84) ка-
лендарных дней до родов и 70 (в случае лендарных дней до родов и 70 (в случае 
осложненных родов – 86, при рождении осложненных родов – 86, при рождении 
2 или более детей – 110) календарных 2 или более детей – 110) календарных 
дней после родов.дней после родов.

При усыновлении ребенка в возрасте При усыновлении ребенка в возрасте 
до 3-х месяцев пособие по беременности до 3-х месяцев пособие по беременности 
и родам выплачивается за период со дня и родам выплачивается за период со дня 
его усыновления (основание-решение су-его усыновления (основание-решение су-
да) и до истечения 76 календарных дней да) и до истечения 76 календарных дней 
(в случае одновременного усыновления (в случае одновременного усыновления 
двух и более детей – 110 календарных двух и более детей – 110 календарных 
дней) со дня рождения ребенка (детей).дней) со дня рождения ребенка (детей).

– Единовременное пособие при рож-– Единовременное пособие при рож-
дении (усыновлении) ребенка для рабо-дении (усыновлении) ребенка для рабо-
тающих граждан с 1 февраля 2023 года тающих граждан с 1 февраля 2023 года 
составляет:составляет:

• на первого ребенка 242 РУ МЗП (2 • на первого ребенка 242 РУ МЗП (2 
347 рублей 40 копеек), с увеличением 347 рублей 40 копеек), с увеличением 
данной суммы пособия на 3 346 рублей данной суммы пособия на 3 346 рублей 
20 копеек, всего 5 693 рубля 60 копеек,20 копеек, всего 5 693 рубля 60 копеек,

• на второго и последующих детей – • на второго и последующих детей – 
242 РУ МЗП (2 347 рублей 40 копеек), с 242 РУ МЗП (2 347 рублей 40 копеек), с 
увеличением данной суммы пособия на увеличением данной суммы пособия на 
44 006 рублей 20 копеек, всего 6 353 рубля 006 рублей 20 копеек, всего 6 353 рубля 
60 копеек.60 копеек.

– Ежемесячное пособие по уходу за – Ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком до достижения им возраста 2 ребенком до достижения им возраста 2 
лет. С 1 февраля 2023 года его размер лет. С 1 февраля 2023 года его размер 
составляет 121 РУ МЗП (1 173 рубля 70 составляет 121 РУ МЗП (1 173 рубля 70 
копеек).копеек).

Неработающим или необучающимся, а Неработающим или необучающимся, а 
также обучающимся на заочной форме также обучающимся на заочной форме 
обучения в организациях профессиональ-обучения в организациях профессиональ-
ного образования, ежемесячное пособие ного образования, ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком до достижения им по уходу за ребенком до достижения им 
возраста 2 лет выплачивается в размере возраста 2 лет выплачивается в размере 
88 РУ МЗП (853 рубля 60 копеек).88 РУ МЗП (853 рубля 60 копеек).

– Ежемесячное пособие на ребенка – Ежемесячное пособие на ребенка 
выплачивается малообеспеченным се-выплачивается малообеспеченным се-
мьям, где средний доход меньше 100% мьям, где средний доход меньше 100% 
от величины прожиточного минимума. С от величины прожиточного минимума. С 
1 февраля 2023 года установлен размер 1 февраля 2023 года установлен размер 
34,10 РУ МЗП (330 рублей 77 копеек).34,10 РУ МЗП (330 рублей 77 копеек).
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Какие есть социальные гарантии и Какие есть социальные гарантии и 
льготы для приднестровских семей, льготы для приднестровских семей, 
какие пособия выплачивают мате-какие пособия выплачивают мате-
рям, подробности читайте в мате-рям, подробности читайте в мате-
риале пресс-службы парламента. риале пресс-службы парламента. 

В первую очередь, молодых парламен-В первую очередь, молодых парламен-
тариев интересовало, какие российские тариев интересовало, какие российские 
молодежные проекты можно реализовать молодежные проекты можно реализовать 
в Приднестровье.в Приднестровье.

«В планах – обсудить актуальные во-«В планах – обсудить актуальные во-
просы молодежной политики в Российской просы молодежной политики в Российской 
Федерации, законопроекты, которые сей-Федерации, законопроекты, которые сей-
час находятся на рассмотрении в Государ-час находятся на рассмотрении в Государ-
ственной Думе, а также те партийные про-ственной Думе, а также те партийные про-
екты, которые сейчас активно реализует екты, которые сейчас активно реализует 
партия «Единая Россия». Для Алены Иго-партия «Единая Россия». Для Алены Иго-
ревны Приднестровье является родным. ревны Приднестровье является родным. 
Она – выпускница нашего университета. Она – выпускница нашего университета. 
Можно с уверенностью сказать, что она Можно с уверенностью сказать, что она 
стояла у истоков молодежной политики стояла у истоков молодежной политики 
Приднестровья в середине 2000-х годов. Приднестровья в середине 2000-х годов. 

И нам, как депутатам Молодежного пар-И нам, как депутатам Молодежного пар-
ламента, будет полезно об этом узнать»ламента, будет полезно об этом узнать», , 
– рассказал перед началом телемоста – рассказал перед началом телемоста 
председатель Комиссии Молодежного председатель Комиссии Молодежного 
парламента по развитию международных парламента по развитию международных 
связей Василий Бадян.  связей Василий Бадян.  

К российско-приднестровскому диалогу К российско-приднестровскому диалогу 
присоединились вице-спикер Верховного присоединились вице-спикер Верховного 
Совета Галина Антюфеева, председатель Совета Галина Антюфеева, председатель 
Центральной избирательной комиссии Центральной избирательной комиссии 
ПМР Елена Городецкая, Президент ПГУ ПМР Елена Городецкая, Президент ПГУ 
Степан Берил и начальник Управления Степан Берил и начальник Управления 
по молодежной политике Министерства по молодежной политике Министерства 
просвещения ПМР Галина Ратушняк.просвещения ПМР Галина Ратушняк.

«Без сомнений, сегодняшняя встреча «Без сомнений, сегодняшняя встреча 
будет очень интересна нашей молодежи. будет очень интересна нашей молодежи. 
Здесь самые активные ребята, которые Здесь самые активные ребята, которые 
готовы задавать вопросы. Мы ими гор-готовы задавать вопросы. Мы ими гор-
димся. Это – будущее нашей республики. димся. Это – будущее нашей республики. 

Многие из них хотят связать свою жизнь Многие из них хотят связать свою жизнь 
с политикой. И уже сейчас они участвуют с политикой. И уже сейчас они участвуют 
в мероприятиях, которые проводят наши в мероприятиях, которые проводят наши 
органы государственной власти»органы государственной власти», – от-, – от-
метила в своем приветственном слове метила в своем приветственном слове 
заместитель Председателя Верховного заместитель Председателя Верховного 
Совета ПМР Галина Антюфеева. Совета ПМР Галина Антюфеева. 

Как заместитель председателя Ко-Как заместитель председателя Ко-
митета ГД РФ по просвещению Алена митета ГД РФ по просвещению Алена 
Аршинова рассказала приднестровцам о Аршинова рассказала приднестровцам о 
некоторых законодательных инициативах некоторых законодательных инициативах 
в сфере молодежной политики, которые в сфере молодежной политики, которые 
сейчас разрабатываются в нижней палате сейчас разрабатываются в нижней палате 
российского парламента. Один из таких российского парламента. Один из таких 
законопроектов – о введении квот на лет-законопроектов – о введении квот на лет-
ний оздоровительный отдых для детей с ний оздоровительный отдых для детей с 
ограниченными возможностями здоровья.ограниченными возможностями здоровья.

Затронули приднестровцы и тему па-Затронули приднестровцы и тему па-
триотического воспитания молодежи. триотического воспитания молодежи. 
Последние годы этому вопросу уделяет-Последние годы этому вопросу уделяет-
ся большое внимание, как в Российской ся большое внимание, как в Российской 
Федерации, так и в Приднестровье. На Федерации, так и в Приднестровье. На 

территории России большое количество территории России большое количество 
патриотических проектов реализует пар-патриотических проектов реализует пар-
тия «Единая Россия». Среди них – «Парта тия «Единая Россия». Среди них – «Парта 
героя». В рамках этого проекта в россий-героя». В рамках этого проекта в россий-
ских школах устанавливается ученическая ских школах устанавливается ученическая 
парта, на которой размещена информация парта, на которой размещена информация 
о заслуженном человеке, герое, учившем-о заслуженном человеке, герое, учившем-
ся в данной школе.ся в данной школе.

«Этот проект у нас реализуется во всех «Этот проект у нас реализуется во всех 
регионах России. Около 15 тысяч парт, регионах России. Около 15 тысяч парт, 
насколько я помню. Это огромное коли-насколько я помню. Это огромное коли-
чество школ. Мы вспоминаем не только чество школ. Мы вспоминаем не только 
тех героев, которые отдали свои жизни тех героев, которые отдали свои жизни 
в Великой Отечественной войне или в в Великой Отечественной войне или в 
Афганистане. Это люди, которые герой-Афганистане. Это люди, которые герой-
ски себя проявили. И такие парты – это ски себя проявили. И такие парты – это 
не просто символ. Дети должны видеть не просто символ. Дети должны видеть 
лица. И благодаря этому проекту мы лица. И благодаря этому проекту мы 
сделали еще и проект «Лица героев»сделали еще и проект «Лица героев», – , – 
рассказала Алена Аршинова, предложив рассказала Алена Аршинова, предложив 
помочь с реализацией этих проектов в помочь с реализацией этих проектов в 
Приднестровье. Приднестровье. 

В КОНТАКТЕ С ГОСДУМОЙ РОССИИДепутаты Молодежного парла-
мента при Верховном Совете ПМР 
провели телемост с депутатом Госу-
дарственной Думы РФ, заместителем 
председателя Комитета по просве-
щению Аленой Аршиновой.

С ДНЕМ СЕМЬИ, 
ЛЮБВИ И ВЕРНОСТИ!
Уважаемые приднестровцы!

От имени Верховного Совета При-
днестровской Молдавской Республики 
и от меня лично примите поздравле-
ния с Днем семьи, любви и верности!

Этот день имеет глубокую и духовно 
богатую историю, связанную с почита-
нием памяти святых Петра и Февронии, 
чей брак является образцом супруже-
ства, любви и верности. Семья, забота, 
взаимное уважение, согласие и любовь 
близких — главная опора и поддержка 
человека. Именно в семье форми-
руются его характер, нравственные 
и духовные ценности. Только семья 
делает жизнь человека эмоциональной 
и духовно наполненной. 

Особой благодарности и почета 
достойны семьи, где отношения ро-
дителей являются для детей замеча-
тельным примером душевной теплоты, 
согласия и уважения друг к другу. 

Семья дарит нам истинный смысл 
существования, настоящую радость 
жизни и уверенность в завтрашнем 
дне. Поддержка родных и близких по-
могает нам преодолевать трудности и 
достигать поставленных целей.

Пусть в ваших домах всегда царят 
мир и согласие, звучит детский смех! 
Мира, процветания, тепла домашнего 
очага и крепкого здоровья!                                                            

Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики             А.В. Коршунов



Государство поддержит 
промышленников 

12 июля депутаты Верховного Совета 12 июля депутаты Верховного Совета 
приняли во втором окончательном чтении приняли во втором окончательном чтении 
изменения в закон «О едином социальном изменения в закон «О едином социальном 
налоге и обязательном страховом взносе» налоге и обязательном страховом взносе» 
в рамках мер государственной поддержки в рамках мер государственной поддержки 
для промышленных предприятий. В на-для промышленных предприятий. В на-
стоящее время многие хозяйствующие стоящее время многие хозяйствующие 
субъекты республики все больше сталки-субъекты республики все больше сталки-
ваются с трудностями при осуществлении ваются с трудностями при осуществлении 
своей деятельности, с ограничениями со своей деятельности, с ограничениями со 
стороны сопредельных государств и до-стороны сопредельных государств и до-
полнительными рисками. Организации полнительными рисками. Организации 
вынуждены отвлекать из своего оборота вынуждены отвлекать из своего оборота 
дополнительные средства для налажи-дополнительные средства для налажи-
вания новых логистических путей для вания новых логистических путей для 
сохранения бесперебойного хозяйствен-сохранения бесперебойного хозяйствен-
ного процесса. Это приводит к дефициту ного процесса. Это приводит к дефициту 
свободных средств, которые можно было свободных средств, которые можно было 
бы использовать, в том числе и на уве-бы использовать, в том числе и на уве-
личение заработных плат работников. личение заработных плат работников. 
Правительство предложило исключить Правительство предложило исключить 
из основной ставки единого социального из основной ставки единого социального 
налога (в действующей редакции закона налога (в действующей редакции закона 
это 25%) отчисления в размере 1%. Таким это 25%) отчисления в размере 1%. Таким 
образом, ставка налога составит 24%. образом, ставка налога составит 24%. 
Парламентарии с предложениями Прави-Парламентарии с предложениями Прави-
тельства согласились.тельства согласились.

«Мы считаем, что эта мера очень важна. «Мы считаем, что эта мера очень важна. 
Она нужна для того, чтобы предприятия Она нужна для того, чтобы предприятия 
могли производить конкурентную про-могли производить конкурентную про-
дукцию, для того, чтобы на наших пред-дукцию, для того, чтобы на наших пред-
приятиях сохранить трудовые коллективы. приятиях сохранить трудовые коллективы. 
И самое главное, чтобы эти денежные И самое главное, чтобы эти денежные 
средства, те, которые освободятся у пред-средства, те, которые освободятся у пред-
приятия, были направлены на увеличение приятия, были направлены на увеличение 
заработных плат для своего персонала и заработных плат для своего персонала и 
тех работников, которые у них работают»тех работников, которые у них работают», , 
– пояснил председатель профильного – пояснил председатель профильного 
Комитета по экономической политике, Комитета по экономической политике, 
бюджету и финансам Виктор Гузун.бюджету и финансам Виктор Гузун.

Законопроект вступит в силу 1 августа Законопроект вступит в силу 1 августа 
этого года.этого года.

Поддержка
 промышленности

28 июня сразу в двух чтениях Верховный 28 июня сразу в двух чтениях Верховный 
Совет рассмотрел и принял дополнения в Совет рассмотрел и принял дополнения в 
закон «О налоге на доходы организаций». закон «О налоге на доходы организаций». 
Законопроект разработан для создания Законопроект разработан для создания 
благоприятных налоговых условий раз-благоприятных налоговых условий раз-
вития промышленного производства. вития промышленного производства. 
Документ представлял министр экономи-Документ представлял министр экономи-
ческого развития Сергей Оболоник. В сво-ческого развития Сергей Оболоник. В сво-
ем докладе он отметил, что в настоящее ем докладе он отметил, что в настоящее 
время отраслевая налоговая нагрузка на время отраслевая налоговая нагрузка на 
промышленные предприятия по итогам промышленные предприятия по итогам 
2022 года составила порядка 20%.2022 года составила порядка 20%.

«Несмотря на некоторое снижение, по-«Несмотря на некоторое снижение, по-
казатель по-прежнему значительно пре-казатель по-прежнему значительно пре-
вышает среднее значение по экономике, вышает среднее значение по экономике, 
которое у нас варьируется в пределах которое у нас варьируется в пределах 
11-12%»11-12%», – отметил Сергей Оболоник., – отметил Сергей Оболоник.

Законодательная инициатива Пра-Законодательная инициатива Пра-
вительства призвана создать условия вительства призвана создать условия 
для высвобождения у промышленных для высвобождения у промышленных 
предприятий средств на повышение за-предприятий средств на повышение за-
работных плат своих работников. Кроме работных плат своих работников. Кроме 
того, освободить их от обязательных от-того, освободить их от обязательных от-
числений в Единый государственный фонд числений в Единый государственный фонд 
социального страхования в размере 1,08% социального страхования в размере 1,08% 
от полученных доходов. от полученных доходов. 

По мнению авторов законопроекта, это По мнению авторов законопроекта, это 
позволит стимулировать развитие сектора позволит стимулировать развитие сектора 
промышленного производства, увеличить промышленного производства, увеличить 
число занятых в промышленном секторе, число занятых в промышленном секторе, 
повысить оплату труда сотрудникам про-повысить оплату труда сотрудникам про-
мышленных предприятий, увеличить на-мышленных предприятий, увеличить на-
логовые поступления за счет увеличения логовые поступления за счет увеличения 
объемов промышленного производства объемов промышленного производства 
и выручки от реализации производимой и выручки от реализации производимой 
продукции и за счет роста поступлений продукции и за счет роста поступлений 
от так называемых трудовых налогов - по-от так называемых трудовых налогов - по-
доходного налога, единого социального доходного налога, единого социального 
налога и обязательного страхового взноса.налога и обязательного страхового взноса.

«Эта сумма составляет порядка 70-75 «Эта сумма составляет порядка 70-75 
миллионов рублей на второе полугодие. миллионов рублей на второе полугодие. 
Конечно, это очень большие ресурсы для Конечно, это очень большие ресурсы для 
нашего государства. Но мы понимаем, нашего государства. Но мы понимаем, 
что должны все-таки эту меру поддержки что должны все-таки эту меру поддержки 
оказать. Потому что главная цель – это оказать. Потому что главная цель – это 
повышение заработных плат работникам повышение заработных плат работникам 
промышленных предприятий. Мы полага-промышленных предприятий. Мы полага-
ем, что часть денежных средств вернется ем, что часть денежных средств вернется 
в бюджет от уплаты единого социального в бюджет от уплаты единого социального 
налога, от уплаты подоходного налога с налога, от уплаты подоходного налога с 
той части заработных плат, которая будет той части заработных плат, которая будет 

увеличена»увеличена», – пояснил председатель про-, – пояснил председатель про-
фильного Комитета по экономической по-фильного Комитета по экономической по-
литике, бюджету и финансам Виктор Гузун.литике, бюджету и финансам Виктор Гузун.

По подсчетам Минэкономразвития, в По подсчетам Минэкономразвития, в 
виде так называемых трудовых налогов виде так называемых трудовых налогов 
в республиканский бюджет в этом году в республиканский бюджет в этом году 
вернется от 26 до 30 миллионов рублей. вернется от 26 до 30 миллионов рублей. 
Остальное Правительство предлагает Остальное Правительство предлагает 
покрыть за счет бюджетных резервов.  покрыть за счет бюджетных резервов.  
Нормы вступили в силу с 1 июля.Нормы вступили в силу с 1 июля.

Соблюдать правила
Штраф за непристегнутый в Штраф за непристегнутый в 

автомобиле ремень безопасно-автомобиле ремень безопасно-
сти теперь будет составлять 55 рублей. сти теперь будет составлять 55 рублей. 
Столько же и за езду без мотошлема. Столько же и за езду без мотошлема. 
Верховный Совет принял во втором Верховный Совет принял во втором 
окончательном чтении законопроект Пре-окончательном чтении законопроект Пре-
зидента о повышении размера штрафа, зидента о повышении размера штрафа, 
но с минимальным его увеличением: не но с минимальным его увеличением: не 
10 РУ МЗП, как предлагалось изначально, 10 РУ МЗП, как предлагалось изначально, 
а 3 РУ МЗП. Ранее штраф составлял 2 РУ а 3 РУ МЗП. Ранее штраф составлял 2 РУ 
МЗП (36,80 руб.)МЗП (36,80 руб.)

Депутаты считают, что необходимо Депутаты считают, что необходимо 
время, чтобы приучить водителей при-время, чтобы приучить водителей при-
стегиваться, а мотоциклистов – надевать стегиваться, а мотоциклистов – надевать 
шлемы. И для этого нужно усилить разъ-шлемы. И для этого нужно усилить разъ-
яснительную работу сотрудников ГАИ. яснительную работу сотрудников ГАИ. 
Министерство внутренних дел в этом на-Министерство внутренних дел в этом на-
правлении проводит рейды. Так с 19 по правлении проводит рейды. Так с 19 по 
21 июня в республике проходила акция 21 июня в республике проходила акция 
«Пристегнись!». Сотрудники ГАИ привлек-«Пристегнись!». Сотрудники ГАИ привлек-
ли к ответственности 181 водителя. При ли к ответственности 181 водителя. При 
вождении они не были пристегнуты ремнем вождении они не были пристегнуты ремнем 
безопасности. Выявлено 58 нарушений пра-безопасности. Выявлено 58 нарушений пра-
вил перевозки пассажиров. По правилам вил перевозки пассажиров. По правилам 
дорожного движения, пассажиры должны дорожного движения, пассажиры должны 
использовать ремень безопасности, а детей использовать ремень безопасности, а детей 
до 12 лет нужно перевозить в удерживаю-до 12 лет нужно перевозить в удерживаю-
щих устройствах или автокреслах.щих устройствах или автокреслах.

Депутаты Верховного Совета согла-Депутаты Верховного Совета согла-
сились с мнением коллег Комитета по сились с мнением коллег Комитета по 
законодательству не увеличивать опре-законодательству не увеличивать опре-
деленное время штраф до 10 РУ МЗП. деленное время штраф до 10 РУ МЗП. 
До конца года будет проанализирована До конца года будет проанализирована 
статистика нарушений после усиления статистика нарушений после усиления 
разъяснительной работы сотрудниками разъяснительной работы сотрудниками 
ГАИ и увеличения штрафа на 1 РУ МЗП.ГАИ и увеличения штрафа на 1 РУ МЗП.

Кешбэк без налога
В двух чтениях парламентарии В двух чтениях парламентарии 

проголосовали за инициативу проголосовали за инициативу 
Правительства, которой предлагается не Правительства, которой предлагается не 
облагать налогом на доходы организации, облагать налогом на доходы организации, 
предоставляющие услуги на рынке вну-предоставляющие услуги на рынке вну-
треннего туризма Приднестровья. А также треннего туризма Приднестровья. А также 
исключить получаемые туристами выпла-исключить получаемые туристами выпла-
ты, так называемый кешбэк, из обложения ты, так называемый кешбэк, из обложения 
подоходным и единым социальным нало-подоходным и единым социальным нало-
гами и обязательным страховым взносом.гами и обязательным страховым взносом.

Дополнения Правительство предложило Дополнения Правительство предложило 
внести сразу в три действующих закона: внести сразу в три действующих закона: 
«О едином социальном налоге и обяза-«О едином социальном налоге и обяза-
тельном страховом взносе», «О налоге на тельном страховом взносе», «О налоге на 
доходы организаций» и «О подоходном доходы организаций» и «О подоходном 
налоге с физических лиц».налоге с физических лиц».

«С целью стимулирования внутреннего «С целью стимулирования внутреннего 
туризма на территории республики тури-туризма на территории республики тури-
сту-экскурсанту планируется возмещать сту-экскурсанту планируется возмещать 
через банк часть стоимости оплаченных через банк часть стоимости оплаченных 
туристических услуг за счет получаемых туристических услуг за счет получаемых 
из бюджета средств. Также проектом из бюджета средств. Также проектом 
предлагается исключить выплаты, кото-предлагается исключить выплаты, кото-
рые будут получать туристы в виде кеш-рые будут получать туристы в виде кеш-
бэка от подоходного налогообложения»бэка от подоходного налогообложения», , 
– пояснила представитель Правительства. – пояснила представитель Правительства. 

По предложению Комитета по экономи-По предложению Комитета по экономи-
ческой политике, бюджету и финансам, ческой политике, бюджету и финансам, 
пакет законопроектов был принят сразу пакет законопроектов был принят сразу 
в двух чтениях. На туристический кешбэк в двух чтениях. На туристический кешбэк 
смогут рассчитывать туристы, которые смогут рассчитывать туристы, которые 
приобрели экскурсию, оплатили тур по приобрели экскурсию, оплатили тур по 

Приднестровью продолжительностью Приднестровью продолжительностью 
не менее двух дней или забронировали не менее двух дней или забронировали 
гостиницу на две ночи и более. Получить гостиницу на две ночи и более. Получить 
на счет можно будет 20% от стоимости на счет можно будет 20% от стоимости 
экскурсии или суммы бронирования го-экскурсии или суммы бронирования го-
стиницы. На счет может вернуться и до стиницы. На счет может вернуться и до 
половины стоимости тура. Максимальный половины стоимости тура. Максимальный 
размер кешбэка – 1,5 тысячи рублей.размер кешбэка – 1,5 тысячи рублей.

Ректор назначает деканов 
Должность декана факультета Должность декана факультета 

в Приднестровском государствен-в Приднестровском государствен-
ном университете им. Т.Г. Шевчен-ном университете им. Т.Г. Шевчен-
ко станет назначаемой. Решение о ко станет назначаемой. Решение о 

назначении на должность будет принимать назначении на должность будет принимать 
ректор. Изменения в Закон ПМР «О выс-ректор. Изменения в Закон ПМР «О выс-
шем и послевузовском профессиональном шем и послевузовском профессиональном 
образовании» и в Трудовой кодекс ПМР образовании» и в Трудовой кодекс ПМР 
депутаты Верховного Совета приняли во депутаты Верховного Совета приняли во 
втором окончательном чтении.втором окончательном чтении.

До сих пор должность декана факультета До сих пор должность декана факультета 
была выборной. При этом руководителей была выборной. При этом руководителей 
филиалов и директоров институтов назна-филиалов и директоров институтов назна-
чает ректор. Законодательная инициатива чает ректор. Законодательная инициатива 
Президента ПМР призвана привести дей-Президента ПМР призвана привести дей-
ствующие нормы к единообразию.ствующие нормы к единообразию.

Изначально проекты законов предпола-Изначально проекты законов предпола-
гали, что назначаемой станет и должность гали, что назначаемой станет и должность 
заведующего кафедрой. Однако после заведующего кафедрой. Однако после 
проведения дополнительных совещаний проведения дополнительных совещаний 
было найдено компромиссное решение: было найдено компромиссное решение: 
эту должность решено оставить выборной, эту должность решено оставить выборной, 
так как заведующие кафедрами в уни-так как заведующие кафедрами в уни-
верситете занимаются научной работой. верситете занимаются научной работой. 
Деканы, которые находятся в должности Деканы, которые находятся в должности 
сейчас, избранные на 5 лет, доработают сейчас, избранные на 5 лет, доработают 
до окончания своего срока. до окончания своего срока. 

Единый реестр населения
Верховный Совет принял во Верховный Совет принял во 

втором окончательном чтении втором окончательном чтении 
пакет законопроектов, касаю-пакет законопроектов, касаю-
щихся создания в Приднестровье щихся создания в Приднестровье 

единого реестра населения. Инициативы единого реестра населения. Инициативы 
Президента направлены на то, чтобы Президента направлены на то, чтобы 
упростить предоставление населению го-упростить предоставление населению го-
сударственных услуг органами госвласти сударственных услуг органами госвласти 
и местного самоуправления.и местного самоуправления.

«Единый реестр населения направлен на «Единый реестр населения направлен на 
то, чтобы создать единые правила ведения то, чтобы создать единые правила ведения 
реестровых записей учета и баз данных реестровых записей учета и баз данных 
всех ведомств по единому принципу для всех ведомств по единому принципу для 
того, чтобы можно было обмениваться того, чтобы можно было обмениваться 
информацией в максимально быстрые информацией в максимально быстрые 
сроки в интересах заявителей»сроки в интересах заявителей», – отметил , – отметил 
официальный представитель МВД.официальный представитель МВД.

В едином реестре будет содержаться В едином реестре будет содержаться 
основная информация о приднестров-основная информация о приднестров-
цах, иностранных гражданах и лицах без цах, иностранных гражданах и лицах без 
гражданства, проживающих на террито-гражданства, проживающих на террито-
рии республики: ФИО, пол и др., а также рии республики: ФИО, пол и др., а также 
идентификационный номер, который идентификационный номер, который 
будет присваиваться каждому физлицу. будет присваиваться каждому физлицу. 
Таким образом, сведения о населении бу-Таким образом, сведения о населении бу-
дут актуальны и достоверны. Повысится дут актуальны и достоверны. Повысится 
уровень онлайн-взаимодействия между уровень онлайн-взаимодействия между 
ведомствами.ведомствами.

Сведения, содержащиеся в едином ре-Сведения, содержащиеся в едином ре-
естре, подлежат защите в соответствии с естре, подлежат защите в соответствии с 
законодательством ПМР. Контролировать законодательством ПМР. Контролировать 
выполнение мер безопасности при об-выполнение мер безопасности при об-
работке персональных данных в реестре работке персональных данных в реестре 
будет Министерство цифрового развития будет Министерство цифрового развития 
и Министерство госбезопасности. Закон и Министерство госбезопасности. Закон 
«О едином реестре населения» вступит в «О едином реестре населения» вступит в 
силу с 1 января 2024 года.силу с 1 января 2024 года.

Арест имущества – через суд
Внесены изменения в статью 155 Уго-Внесены изменения в статью 155 Уго-

ловно-процессуального кодекса, которая ловно-процессуального кодекса, которая 
касается наложения ареста на имущество. касается наложения ареста на имущество. 
Законопроект инициировал Прокурор ПМР. Законопроект инициировал Прокурор ПМР. 

Депутаты Верховного Совета поддержали Депутаты Верховного Совета поддержали 
инициативу во втором окончательном инициативу во втором окончательном 
чтении, приняв поправки уточняющего чтении, приняв поправки уточняющего 
характера. характера. 

Парламентарии согласились с мнением Парламентарии согласились с мнением 
прокуратуры, что следователь имеет прокуратуры, что следователь имеет 
право наложить арест на имущество право наложить арест на имущество 
обвиняемого или подозреваемого только обвиняемого или подозреваемого только 
по постановлению суда. Такая практика по постановлению суда. Такая практика 
действует в России, и она защищает кон-действует в России, и она защищает кон-
ституционные права граждан, отмечается ституционные права граждан, отмечается 
автором.автором.

Теперь в Уголовно-процессуальном Теперь в Уголовно-процессуальном 
кодексе будет регламентировано, что кодексе будет регламентировано, что 
следователь перед тем, как наложить следователь перед тем, как наложить 
арест на имущество, должен направить арест на имущество, должен направить 
соответствующее ходатайство в суд. Также соответствующее ходатайство в суд. Также 
закреплена норма о том, что копию по-закреплена норма о том, что копию по-
становления о наложении ареста должны становления о наложении ареста должны 
получить профильные органы госвласти получить профильные органы госвласти 
и гражданин, на имущество которого на-и гражданин, на имущество которого на-
ложен арест. Копия должна быть направ-ложен арест. Копия должна быть направ-
лена максимум на следующий день после лена максимум на следующий день после 
принятия решения.принятия решения.

Показатель 
долговой нагрузки

Верховный Совет ПМР принял во Верховный Совет ПМР принял во 
втором окончательном чтении изменения втором окончательном чтении изменения 
в законы «О центральном банке ПМР» и в законы «О центральном банке ПМР» и 
«О банках и банковской деятельности», «О банках и банковской деятельности», 
инициированные депутатом Алексан-инициированные депутатом Алексан-
дром Коршуновым. Согласно принятым дром Коршуновым. Согласно принятым 
изменениям, Центробанк ПМР получит изменениям, Центробанк ПМР получит 
право рассчитывать показатель долго-право рассчитывать показатель долго-
вой нагрузки заемщиков-физических лиц вой нагрузки заемщиков-физических лиц 
и затем направлять его в коммерческие и затем направлять его в коммерческие 
банки и микрофинансовые организации. банки и микрофинансовые организации. 
Такие данные позволят оценить степень Такие данные позволят оценить степень 
рисков невозврата гражданами средств рисков невозврата гражданами средств 
по договорам кредита или займа.по договорам кредита или займа.

«Этот показатель дает возможность де-«Этот показатель дает возможность де-
лать определенный вывод, имеет ли заем-лать определенный вывод, имеет ли заем-
щик кредиты в других банках и сможет ли щик кредиты в других банках и сможет ли 
заемщик, учитывая его доходы, выплатить заемщик, учитывая его доходы, выплатить 
денежные средства вовремя. На основа-денежные средства вовремя. На основа-
нии данного анализа коммерческий банк нии данного анализа коммерческий банк 
будет для себя определяться и принимать будет для себя определяться и принимать 
решение – давать ли ссуду физическому решение – давать ли ссуду физическому 
лицу или нет»лицу или нет», – пояснил глава экономи-, – пояснил глава экономи-
ческого Комитета Виктор Гузун.ческого Комитета Виктор Гузун.

Аналогичные нормы действуют и в Рос-Аналогичные нормы действуют и в Рос-
сийской Федерации, и в других странах. сийской Федерации, и в других странах. 
Такой механизм, по мнению специалистов, Такой механизм, по мнению специалистов, 
позволяет свести к минимуму риски ком-позволяет свести к минимуму риски ком-
мерческих банков по невозврату кредит-мерческих банков по невозврату кредит-
ных средств. А еще обезопасить граждан, ных средств. А еще обезопасить граждан, 
чтобы они не остались в итоге без жилья. чтобы они не остались в итоге без жилья. 
Действующее законодательство в Придне-Действующее законодательство в Придне-
стровье не ограничивает право граждан стровье не ограничивает право граждан 
обращаться сразу в несколько банков за обращаться сразу в несколько банков за 
кредитами.кредитами.

Методика определения показателя Методика определения показателя 
долговой нагрузки на одного заемщика долговой нагрузки на одного заемщика 
будет установлена нормативным актом будет установлена нормативным актом 
Приднестровского республиканского бан-Приднестровского республиканского бан-
ка. Изменения в законы «О Центральном ка. Изменения в законы «О Центральном 
банке ПМР» и «О банках и банковской банке ПМР» и «О банках и банковской 
деятельности» вступят в силу с 1 января деятельности» вступят в силу с 1 января 
2024 года.2024 года.

Изменения 
в бюджете-2023

Тарифы на электричество не изменятся. Тарифы на электричество не изменятся. 
В рамках поправок в закон о бюджете на В рамках поправок в закон о бюджете на 
2023 год появится лишь третий параграф 2023 год появится лишь третий параграф 
при расчетах за потребленную электро-при расчетах за потребленную электро-
энергию. Новшество не коснется, как энергию. Новшество не коснется, как 
отметили на пленарном заседании, как отметили на пленарном заседании, как 
льготных категорий населения, так и в льготных категорий населения, так и в 
целом большинства абонентов. Изменения целом большинства абонентов. Изменения 
коснутся лишь порядка 1% населения. коснутся лишь порядка 1% населения. 
Это те, кто потребляет более 500 кВт/ч Это те, кто потребляет более 500 кВт/ч 
электроэнергии в месяц. Остальное без электроэнергии в месяц. Остальное без 
изменений: до 150 кВт/ч в месяц – 54 ко-изменений: до 150 кВт/ч в месяц – 54 ко-
пейки за 1кВт/ч, сверх этого лимита – 72 пейки за 1кВт/ч, сверх этого лимита – 72 
копейки за 1кВт/ч.копейки за 1кВт/ч.

Сейчас, напомнил министр экономиче-Сейчас, напомнил министр экономиче-
ского развития Сергей Оболоник, госу-ского развития Сергей Оболоник, госу-
дарство на каждый кВт/ч предоставляет дарство на каждый кВт/ч предоставляет 
населению субсидию. После 500 кВт/ч населению субсидию. После 500 кВт/ч 
такой субсидии предоставляться не будет. такой субсидии предоставляться не будет. 
И абонент станет рассчитываться за по-И абонент станет рассчитываться за по-
требленную свыше этой цифры электро-требленную свыше этой цифры электро-
энергию по экономически обоснованному энергию по экономически обоснованному 
тарифу – 93 копейки за 1 кВт/ч.тарифу – 93 копейки за 1 кВт/ч.

Окончание на 4-й стр. 
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«Государство, чтобы оказать, в том числе «Государство, чтобы оказать, в том числе 
социальную поддержку нашим гражданам, социальную поддержку нашим гражданам, 
несет дополнительные расходы, которые несет дополнительные расходы, которые 
мы оплачиваем нашим энергопредприя-мы оплачиваем нашим энергопредприя-
тиям за счет бюджета, тем самым пере-тиям за счет бюджета, тем самым пере-
кладывая эту финансовую нагрузку с плеч кладывая эту финансовую нагрузку с плеч 
граждан на бюджет республики. Но Пра-граждан на бюджет республики. Но Пра-
вительство полагает, что люди, у которых вительство полагает, что люди, у которых 
благосостояние выше, у которых большие благосостояние выше, у которых большие 
дома, большие квартиры, большое количе-дома, большие квартиры, большое количе-
ство современных устройств, потребляю-ство современных устройств, потребляю-
щих большое количество электроэнергии, щих большое количество электроэнергии, 
должны платить немного по другому тари-должны платить немного по другому тари-
фу»фу», – отметил председатель профильного , – отметил председатель профильного 
экономического Комитета Виктор Гузун.экономического Комитета Виктор Гузун.

С этой точкой зрения согласны все пар-С этой точкой зрения согласны все пар-
ламентарии. Однако споры возникли из-за ламентарии. Однако споры возникли из-за 
количества потребленной электроэнергии, количества потребленной электроэнергии, 
которую государство будет субсидировать. которую государство будет субсидировать. 
Правительство предлагало ввести эту Правительство предлагало ввести эту 
норму для тех, кто потребляет более 300 норму для тех, кто потребляет более 300 
и 350 кВт/ч (для тех абонентов, которые и 350 кВт/ч (для тех абонентов, которые 
пользуются электроплитами). В этом слу-пользуются электроплитами). В этом слу-
чае изменения коснулись бы 13% придне-чае изменения коснулись бы 13% придне-
стровских абонентов, это почти 25 тысяч стровских абонентов, это почти 25 тысяч 
квартир и частных домов.  В поддержку квартир и частных домов.  В поддержку 
этой позиции высказывались и некоторые этой позиции высказывались и некоторые 
парламентарии, приводя свои аргументы.парламентарии, приводя свои аргументы.

«Домовладения в целом по республике «Домовладения в целом по республике 
потребляют в среднем всего-навсего 200 потребляют в среднем всего-навсего 200 
кВт/ч, а квартиры – 117 кВт/ч. Больше всего кВт/ч, а квартиры – 117 кВт/ч. Больше всего 
в среднем потребляют в Тирасполе – 240 в среднем потребляют в Тирасполе – 240 
кВт/ч в месяц. То есть, когда речь идет о кВт/ч в месяц. То есть, когда речь идет о 
том, что предлагается 300 и 350 кВт/ч, это том, что предлагается 300 и 350 кВт/ч, это 
значительно больше среднего потребле-значительно больше среднего потребле-
ния»ния», – высказал свою позицию замглавы , – высказал свою позицию замглавы 
Комитета по вопросам региональной по-Комитета по вопросам региональной по-
литики, местному самоуправлению и ЖКХ литики, местному самоуправлению и ЖКХ 
Антон Онуфриенко. Антон Онуфриенко. 

Однако большинство парламентариев Однако большинство парламентариев 
высказали опасение, что в норму 300 и высказали опасение, что в норму 300 и 
350 кВт/ч могут не вписаться, к примеру, 350 кВт/ч могут не вписаться, к примеру, 
многодетные семьи. Чтобы таких проблем многодетные семьи. Чтобы таких проблем 
не возникло, большинством голосов было не возникло, большинством голосов было 
принято решение, предложенное Комите-принято решение, предложенное Комите-
том по экономической политике, бюджету том по экономической политике, бюджету 
и финансам, – экономически обоснованный и финансам, – экономически обоснованный 
тариф применять за 501 и более потре-тариф применять за 501 и более потре-
бленный кВт/ч в месяц.бленный кВт/ч в месяц.

Также депутаты проголосовали за вы-Также депутаты проголосовали за вы-
деление средств на приобретение буровой деление средств на приобретение буровой 
установки для предприятий «Геологораз-установки для предприятий «Геологораз-
ведка» и «Водоснабжение и водоотведе-ведка» и «Водоснабжение и водоотведе-
ние» для бурения новых скважин. Увели-ние» для бурения новых скважин. Увели-
чены лимиты и по Дорожному фонду на чены лимиты и по Дорожному фонду на 
этот год на 10 млн. рублей, которые будут этот год на 10 млн. рублей, которые будут 
направлены на ремонты дорог Григорио-направлены на ремонты дорог Григорио-
поля, Бендер, Слободзеи. поля, Бендер, Слободзеи. 

Автолестница 
для пожарных

На пленарном заседании парламентарии На пленарном заседании парламентарии 
сразу в двух чтениях приняли изменения сразу в двух чтениях приняли изменения 
в закон «Об утверждении государственной в закон «Об утверждении государственной 
целевой программы «Переоснащение слу-целевой программы «Переоснащение слу-
жебного автотранспорта пожарной охраны жебного автотранспорта пожарной охраны 
на 2021-2031 годы». Законодательная на 2021-2031 годы». Законодательная 
инициатива предложена Президентом и на-инициатива предложена Президентом и на-
правлена на улучшение материально-тех-правлена на улучшение материально-тех-
нической базы пожарной охраны. Согласно нической базы пожарной охраны. Согласно 
госпрограмме, в 2023 году планировалось госпрограмме, в 2023 году планировалось 
закупить 5 пожарных автоцистерн на сумму закупить 5 пожарных автоцистерн на сумму 
16,53 млн рублей.16,53 млн рублей.

«При проведении открытого аукциона «При проведении открытого аукциона 
в рамках исполнения действующей про-в рамках исполнения действующей про-
граммы сложилась экономия в размере граммы сложилась экономия в размере 
6 миллионов 205 тысяч рублей. Предла-6 миллионов 205 тысяч рублей. Предла-
гается скорректировать программу и на-гается скорректировать программу и на-
править эти дополнительные средства на править эти дополнительные средства на 
закупку еще одной пожарной лестницы»закупку еще одной пожарной лестницы», , 
– пояснил официальный представитель – пояснил официальный представитель 
Правительства. Правительства. 

Законопроект направлен Президенту Законопроект направлен Президенту 
ПМР для подписания и обнародования, ПМР для подписания и обнародования, 
вступает в силу со дня подписания.вступает в силу со дня подписания.

Госпрограмма льготного 
кредитования расширена

Верховный Совет ПМР принял Верховный Совет ПМР принял 
сразу в двух чтениях пакет за-сразу в двух чтениях пакет за-
конопроектов, которые вносят конопроектов, которые вносят 

изменения в государственную программу изменения в государственную программу 
льготного кредитования участников бо-льготного кредитования участников бо-
евых действий по защите ПМР и воинов-евых действий по защите ПМР и воинов-
афганцев, ставших инвалидами I, II или афганцев, ставших инвалидами I, II или 
III группы. Депутат Игорь Буга, который III группы. Депутат Игорь Буга, который 
возглавляет приднестровскую Ассоциацию возглавляет приднестровскую Ассоциацию 

ветеранов войны в Афганистане, пред-ветеранов войны в Афганистане, пред-
ложил расширить категорию участников ложил расширить категорию участников 
госпрограммы и предоставить возможность госпрограммы и предоставить возможность 
обращаться за льготными кредитами не обращаться за льготными кредитами не 
только инвалидам, а всем участникам только инвалидам, а всем участникам 
боевых действий по защите ПМР и воинам-боевых действий по защите ПМР и воинам-
афганцам.афганцам.

Поводом для разработки проекта за-Поводом для разработки проекта за-
кона стал низкий процент реализации кона стал низкий процент реализации 
госпрограммы. 24 мая на пленарном за-госпрограммы. 24 мая на пленарном за-
седании Верховный Совет заслушал отчет седании Верховный Совет заслушал отчет 
Минсоцзащиты ПМР о ходе реализации Минсоцзащиты ПМР о ходе реализации 
госпрограммы в 2022 году. Согласно плану, госпрограммы в 2022 году. Согласно плану, 
в прошлом году получить льготный за-в прошлом году получить льготный за-
ем могли от 48 до 80 человек. Однако за ем могли от 48 до 80 человек. Однако за 
выделением кредитов обратилось всего 8 выделением кредитов обратилось всего 8 
граждан. А с января по май 2023 года не граждан. А с января по май 2023 года не 
было выдано ни одного кредита.было выдано ни одного кредита.

По словам автора законопроекта, по-По словам автора законопроекта, по-
сле расширения категорий участников сле расширения категорий участников 
госпрограммы воспользоваться правом на госпрограммы воспользоваться правом на 
получение льготного кредита смогут око-получение льготного кредита смогут око-
ло 60 человек. Объем денежных средств, ло 60 человек. Объем денежных средств, 
выделяемых ЗАО «Приднестровский Сбе-выделяемых ЗАО «Приднестровский Сбе-
регательный банк», и объем бюджетного регательный банк», и объем бюджетного 
финансирования госпрограммы при этом финансирования госпрограммы при этом 
останутся без изменений. останутся без изменений. 

Депутат Андрей Сафонов предложил Депутат Андрей Сафонов предложил 
также внести изменения в Закон ПМР «О также внести изменения в Закон ПМР «О 
подоходном налоге с физических лиц». Со-подоходном налоге с физических лиц». Со-
гласно действующим нормам не облагается гласно действующим нормам не облагается 
налогом материальная выгода, полученная налогом материальная выгода, полученная 
от экономии на процентах по кредитам, от экономии на процентах по кредитам, 
выданным участникам боевых действий по выданным участникам боевых действий по 
защите ПМР и воинам-афганцам, ставшим защите ПМР и воинам-афганцам, ставшим 
инвалидами. Проект закона, предложенный инвалидами. Проект закона, предложенный 
парламентарием, предполагает, что эта парламентарием, предполагает, что эта 
норма будет действовать в отношении всех норма будет действовать в отношении всех 
граждан, которые станут участниками про-граждан, которые станут участниками про-
граммы после принятия изменений.граммы после принятия изменений.

В мае 2023 года численность получате-В мае 2023 года численность получате-
лей повышений к пенсии по возрасту, как лей повышений к пенсии по возрасту, как 
участники боевых действий по защите ПМР, участники боевых действий по защите ПМР, 
составляла 1733 человека и, как участники составляла 1733 человека и, как участники 
боевых действий в Афганистане, – 188 боевых действий в Афганистане, – 188 
человек. Верховный Совет поддержал человек. Верховный Совет поддержал 
пакет законодательных инициатив в двух пакет законодательных инициатив в двух 
чтениях. чтениях. 

Изменено и само название госпрограммы Изменено и само название госпрограммы 
на «Государственная целевая программа на «Государственная целевая программа 
«Льготное кредитование граждан ПМР, «Льготное кредитование граждан ПМР, 
являющихся участниками боевых действий являющихся участниками боевых действий 
по защите ПМР и участниками боевых дей-по защите ПМР и участниками боевых дей-
ствий в Афганистане в период с апреля 1978 ствий в Афганистане в период с апреля 1978 
года по 15 февраля 1989 года, ранее не года по 15 февраля 1989 года, ранее не 
участвовавших в программе льготного кре-участвовавших в программе льготного кре-
дитования» на период 2021–2026 годов».дитования» на период 2021–2026 годов».

Кредиты по госпрограмме льготного Кредиты по госпрограмме льготного 
кредитования предоставляются Придне-кредитования предоставляются Придне-
стровским Сберегательным банком под стровским Сберегательным банком под 
17% годовых: 13% покрывает государство 17% годовых: 13% покрывает государство 
и 4% отдает заемщик. Займы выдаются на и 4% отдает заемщик. Займы выдаются на 
срок до 3 лет. Максимальная сумма кредита срок до 3 лет. Максимальная сумма кредита 
определяется, исходя из платежеспособ-определяется, исходя из платежеспособ-
ности потенциального заемщика, но не ности потенциального заемщика, но не 
может превышать 25 тысяч рублей для может превышать 25 тысяч рублей для 
тех, кому не исполнилось 70 лет на момент тех, кому не исполнилось 70 лет на момент 
окончания кредитного договора, и 15 тысяч окончания кредитного договора, и 15 тысяч 
рублей для тех, чей возраст от 70 до 75 лет рублей для тех, чей возраст от 70 до 75 лет 
на момент окончания кредитного договора. на момент окончания кредитного договора. 
Госпрограмма рассчитана до 2026 года.Госпрограмма рассчитана до 2026 года.

О приюте для 
безнадзорных животных

Верховный Совет прописал тре-Верховный Совет прописал тре-
бования к расположению республи-бования к расположению республи-
канского приюта для содержания канского приюта для содержания 
безнадзорных животных. Деньги на безнадзорных животных. Деньги на 

его строительство заложены в республи-его строительство заложены в республи-
канский бюджет этого года в размере 1 млн канский бюджет этого года в размере 1 млн 
рублей. Расстояние от приюта до жилых рублей. Расстояние от приюта до жилых 
домов и объектов по производству пище-домов и объектов по производству пище-
вой продукции должно быть не меньше 1 вой продукции должно быть не меньше 1 
километра. Территория приюта должна километра. Территория приюта должна 

быть ограждена забором высотой не менее быть ограждена забором высотой не менее 
2 метров с основанием, предотвращающим 2 метров с основанием, предотвращающим 
подкоп животными. Такое мнение Комитета подкоп животными. Такое мнение Комитета 
по вопросам регполитики на пленарном по вопросам регполитики на пленарном 
заседании поддержало большинство де-заседании поддержало большинство де-
путатов.путатов.

Изначально законопроектом предлага-Изначально законопроектом предлага-
лось прописать 300 метров от границы лось прописать 300 метров от границы 
населенного пункта. Инициатива была населенного пункта. Инициатива была 
принята в первом чтении 28 июня. После принята в первом чтении 28 июня. После 
обсуждения на пленарном заседании про-обсуждения на пленарном заседании про-
фильный комитет пригласил к обсуждению фильный комитет пригласил к обсуждению 
и разработке поправок заинтересованные и разработке поправок заинтересованные 
стороны. На заседании Комитета по вопро-стороны. На заседании Комитета по вопро-
сам региональной политики было решено сам региональной политики было решено 
увеличить расстояние от приюта до жилых увеличить расстояние от приюта до жилых 
домов до 1000 метров для того, чтобы домов до 1000 метров для того, чтобы 
учесть интересы жителей, которые будут учесть интересы жителей, которые будут 
проживать недалеко от приюта. проживать недалеко от приюта. 

На протяжении нескольких лет в адрес На протяжении нескольких лет в адрес 
Верховного Совета и бендерских депутатов Верховного Совета и бендерских депутатов 
поступают многочисленные обращения от поступают многочисленные обращения от 
проживающих в селе Гиска и в микрорайоне проживающих в селе Гиска и в микрорайоне 
«Ленинский» г. Бендеры. Жители жалуются «Ленинский» г. Бендеры. Жители жалуются 
на неприятный запах и лай собак, который на неприятный запах и лай собак, который 
доносится из приюта для животных. В нем доносится из приюта для животных. В нем 
находится около 700 особей, а расстояние находится около 700 особей, а расстояние 
от нынешнего здания приюта до жилых до-от нынешнего здания приюта до жилых до-
мов составляет около 300 метров.мов составляет около 300 метров.

Чтобы защитить права жильцов, поправ-Чтобы защитить права жильцов, поправ-
кой было решено прописать расстояние не кой было решено прописать расстояние не 
меньше 1 км. Позицию профильного меньше 1 км. Позицию профильного ККоми-оми-
тета представил на пленарном заседании тета представил на пленарном заседании 
парламентарий Антон Онуфриенко.парламентарий Антон Онуфриенко.

«Если идти по пути градации, то сегодня «Если идти по пути градации, то сегодня 
мы обустроим республиканский приют с мы обустроим республиканский приют с 
численностью до 300 голов, и это было численностью до 300 голов, и это было 
бы 300 метров, а завтра там будет 600, и бы 300 метров, а завтра там будет 600, и 
придется обустраивать еще один респу-придется обустраивать еще один респу-
бликанский приют? Чтобы таких потенци-бликанский приют? Чтобы таких потенци-
альных бюджетных трат не было, мы сразу альных бюджетных трат не было, мы сразу 
предложили такое расстояние»предложили такое расстояние», – отметил , – отметил 
заместитель председателя Комитета по заместитель председателя Комитета по 
вопросам регполитики Антон Онуфриенко.вопросам регполитики Антон Онуфриенко.

Изменения в закон «О санитарно-эпиде-Изменения в закон «О санитарно-эпиде-
миологическом благополучии населения миологическом благополучии населения 
в ПМР» принят в окончательном чтении. в ПМР» принят в окончательном чтении. 
Нормы и правила для других действующих Нормы и правила для других действующих 
в республике приютов и центров пере-в республике приютов и центров пере-
держки безнадзорных животных пропишет держки безнадзорных животных пропишет 
Правительство ПМР.Правительство ПМР.

Поддержка 
курсантов и студентов

Верховный Совет принял во втором Верховный Совет принял во втором 
окончательном чтении изменения в зако-окончательном чтении изменения в зако-
ны, касающиеся пенсионного обеспечения ны, касающиеся пенсионного обеспечения 
граждан. Законодательную инициативу граждан. Законодательную инициативу 
предложили депутаты Александр Коршу-предложили депутаты Александр Коршу-
нов, Сергей Чебан и Владимир Пелин.нов, Сергей Чебан и Владимир Пелин.

Пенсия по потере кормильца – это со-Пенсия по потере кормильца – это со-
циальная выплата, которую получают не-циальная выплата, которую получают не-
трудоспособные родственники умершего трудоспособные родственники умершего 
человека. Обычно ее назначают детям, человека. Обычно ее назначают детям, 
а также родителям и супругам умершего, а также родителям и супругам умершего, 
если они достигли пенсионного возраста если они достигли пенсионного возраста 
или имеют инвалидность. Предпосылкой или имеют инвалидность. Предпосылкой 
разработки законодательной инициати-разработки законодательной инициати-
вы послужило коллективное обращение вы послужило коллективное обращение 
курсантов, которые с 2023 года перестали курсантов, которые с 2023 года перестали 
получать подобные выплаты.получать подобные выплаты.

С 2023 года пенсию по потере кормильца С 2023 года пенсию по потере кормильца 
перестали получать курсанты и студенты, перестали получать курсанты и студенты, 
которые обучаются очно в учебных за-которые обучаются очно в учебных за-
ведениях республики и считаются находя-ведениях республики и считаются находя-
щимися на военной службе или службе в щимися на военной службе или службе в 
органах правопорядка. То есть, находятся органах правопорядка. То есть, находятся 
на гособеспечении. Предложенные за-на гособеспечении. Предложенные за-
конопроекты возвращают студентам и конопроекты возвращают студентам и 
курсантам ТЮИ МВД ПМР право получать курсантам ТЮИ МВД ПМР право получать 
пенсию по потере кормильца, так как они пенсию по потере кормильца, так как они 
не постоянно находятся в казарме и на не постоянно находятся в казарме и на 
каникулы тоже уходят домой.каникулы тоже уходят домой.

Стремясь к обеспечению принципа со-Стремясь к обеспечению принципа со-

циальной справедливости, глава государ-циальной справедливости, глава государ-
ства предложил включить в этот список и ства предложил включить в этот список и 
студентов, которые обучаются в Военном студентов, которые обучаются в Военном 
институте Министерства обороны ПМР институте Министерства обороны ПМР 
имени генерал-лейтенанта А. И. Лебедя.имени генерал-лейтенанта А. И. Лебедя.

Депутаты подержали законодательную Депутаты подержали законодательную 
инициативу единогласно.инициативу единогласно.

Условная амнистия 
для предпринимателей

Парламентарии приняли изменения в Парламентарии приняли изменения в 
законодательство, которые регулируют законодательство, которые регулируют 
временной период работы индивидуальных временной период работы индивидуальных 
предпринимателей и юридических лиц, предпринимателей и юридических лиц, 
который подлежит проверке налоговыми который подлежит проверке налоговыми 
органами. Уточняющие нормы внесли сразу органами. Уточняющие нормы внесли сразу 
в несколько законов. По многочисленным в несколько законов. По многочисленным 
обращениям предпринимателей пакет обращениям предпринимателей пакет 
законодательных инициатив, авторами законодательных инициатив, авторами 
которых являются депутаты Александр которых являются депутаты Александр 
Коршунов и Вадим Кравчук, принят во Коршунов и Вадим Кравчук, принят во 
втором окончательном чтении.втором окончательном чтении.

Согласно действующему законодатель-Согласно действующему законодатель-
ству контрольные мероприятия налоговые ству контрольные мероприятия налоговые 
органы могут проводить не более одного органы могут проводить не более одного 
раза в три года. Однако до сих пор в законе раза в три года. Однако до сих пор в законе 
не было указано, какой именно период ра-не было указано, какой именно период ра-
боты юридического лица или индивидуаль-боты юридического лица или индивидуаль-
ного предпринимателя может проверяться.ного предпринимателя может проверяться.

На протяжении многих лет Верховный Со-На протяжении многих лет Верховный Со-
вет принимал ряд мер по поддержке пред-вет принимал ряд мер по поддержке пред-
принимательского сообщества. Вводился принимательского сообщества. Вводился 
мораторий на проверки финансово-хозяй-мораторий на проверки финансово-хозяй-
ственной деятельности, а в период панде-ственной деятельности, а в период панде-
мии по коронавирусу проверки налоговыми мии по коронавирусу проверки налоговыми 
органами и вовсе были приостановлены. Но органами и вовсе были приостановлены. Но 
ситуация изменилась.ситуация изменилась.

«Мы столкнулись с тем, что налоговые «Мы столкнулись с тем, что налоговые 
органы выходят на проверку и первый органы выходят на проверку и первый 
вопрос – какой период деятельности необ-вопрос – какой период деятельности необ-
ходимо проверять. За период 2, 3, 4, 5 лет, ходимо проверять. За период 2, 3, 4, 5 лет, 
когда действовал, в том числе мораторий когда действовал, в том числе мораторий 
на проверки. Это мог быть 2012-2013 год. на проверки. Это мог быть 2012-2013 год. 
Находили какие-то нарушения и сумми-Находили какие-то нарушения и сумми-
ровали, что приводило к очень большим ровали, что приводило к очень большим 
штрафам. Поэтому было принято решение штрафам. Поэтому было принято решение 
ввести условную амнистию для предприни-ввести условную амнистию для предприни-
мателей, когда будет зафиксирован четко мателей, когда будет зафиксирован четко 
период проверки»период проверки», – пояснил изменения в , – пояснил изменения в 
законодательство председатель Комитета законодательство председатель Комитета 
по экономической политике Виктор Гузун.по экономической политике Виктор Гузун.

Согласно принятому на пленарном за-Согласно принятому на пленарном за-
седании решению, теперь период работы, седании решению, теперь период работы, 
который может быть проверен контроли-который может быть проверен контроли-
рующими органами, четко определен. Для рующими органами, четко определен. Для 
юридических лет – это 6 лет, для физиче-юридических лет – это 6 лет, для физиче-
ских лиц – 3 года. Новые нормы вступят в ских лиц – 3 года. Новые нормы вступят в 
силу с 1 января 2024 года.силу с 1 января 2024 года.

Определены средства 
фиксации правонарушений

Прокурорский запрос о толковании ста-Прокурорский запрос о толковании ста-
тьи Кодека об административных право-тьи Кодека об административных право-
нарушениях, касающейся специальных нарушениях, касающейся специальных 
технических средств видео-, фото- и технических средств видео-, фото- и 
кинофиксации стал основанием для раз-кинофиксации стал основанием для раз-
работки законопроекта. При обсуждении работки законопроекта. При обсуждении 
законопроекта о внесении изменений в законопроекта о внесении изменений в 
КоАП в первом чтении прокурор ПМР Ана-КоАП в первом чтении прокурор ПМР Ана-
толий Гурецкий пояснил, что «Верховный толий Гурецкий пояснил, что «Верховный 
суд не признавал составление протокола, суд не признавал составление протокола, 
который осуществлялся техническим обра-который осуществлялся техническим обра-
зом посредством получения информации с зом посредством получения информации с 
видеозаписи сотрудником органов внутрен-видеозаписи сотрудником органов внутрен-
них дел», что, по мнению Прокуратуры, них дел», что, по мнению Прокуратуры, 
являлось необоснованным.являлось необоснованным.

После внесения изменений в КоАПе будут После внесения изменений в КоАПе будут 
законодательно закреплены виды специ-законодательно закреплены виды специ-
альных технических средств, осуществляю-альных технических средств, осуществляю-
щих фиксацию административных правона-щих фиксацию административных правона-
рушений на территории республики. А по-рушений на территории республики. А по-
нятие «специальные технические средства, нятие «специальные технические средства, 
работающие в автоматическом режиме и работающие в автоматическом режиме и 
имеющие функции фото– и киносъемки, имеющие функции фото– и киносъемки, 
видеозаписи», дополнены следующими видеозаписи», дополнены следующими 
характеристиками:характеристиками:

 – приборы должны работать в стацио- – приборы должны работать в стацио-
нарном положении, либо на движущемся нарном положении, либо на движущемся 
по утвержденному маршруту транспортном по утвержденному маршруту транспортном 
средстве, осуществляющем фиксацию средстве, осуществляющем фиксацию 
в зоне своего обзора всех администра-в зоне своего обзора всех администра-
тивных правонарушений, для выявления тивных правонарушений, для выявления 
которых оно предназначено;которых оно предназначено;

– на приборы не оказывает какие-либо – на приборы не оказывает какие-либо 
воздействия должностное лицо органа воздействия должностное лицо органа 
внутренних дел. внутренних дел. 

Законопроект подержан депутатским Законопроект подержан депутатским 
корпусом во втором чтении.корпусом во втором чтении.

Окончание. Начало на 3-й стр. 
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«Много лет общественники просили де-«Много лет общественники просили де-
путата, государственную администрацию путата, государственную администрацию 
Слободзейского района и города Слобод-Слободзейского района и города Слобод-
зея приобрести в наш Дом культуры новую зея приобрести в наш Дом культуры новую 
аппаратуру, которая не обновлялась на аппаратуру, которая не обновлялась на 
протяжении 25 лет»протяжении 25 лет», – рассказал депутат , – рассказал депутат 
Верховного Совета ПМР по избирательно-Верховного Совета ПМР по избирательно-
му округу №21 «Слободзейский» Павел му округу №21 «Слободзейский» Павел 
Шинкарюк. Шинкарюк. 

Опробовали новую аппаратуру в конце Опробовали новую аппаратуру в конце 
апреля этого года. В слободзейском Доме апреля этого года. В слободзейском Доме 
культуры прошел IV районный фестиваль культуры прошел IV районный фестиваль 
хореографического искусства «Живи, тан-хореографического искусства «Живи, тан-
цуя», приуроченный к Международному цуя», приуроченный к Международному 
дню танца. Свое творчество на сцене дню танца. Свое творчество на сцене 
представили 18 хореографических кол-представили 18 хореографических кол-
лективов из населенных пунктов района. лективов из населенных пунктов района. 
По словам директора Дома культуры Ок-По словам директора Дома культуры Ок-
саны Ескиной, благодаря новому качеству саны Ескиной, благодаря новому качеству 
звука мероприятие удалось провести на звука мероприятие удалось провести на 
высоком уровне.высоком уровне.

Закупить современную аппаратуру Закупить современную аппаратуру 

удалось за счет увеличения бюджета про-удалось за счет увеличения бюджета про-
граммы исполнения наказов избирателей. граммы исполнения наказов избирателей. 
В этом году на каждый округ депутата В этом году на каждый округ депутата 
Верховного Совета из бюджета выделили Верховного Совета из бюджета выделили 
по 500 тысяч рублей. В 2021-2022 годах по 500 тысяч рублей. В 2021-2022 годах 
сумма составляла 350 тысяч рублей.сумма составляла 350 тысяч рублей.

«Художественным творчеством в нашем «Художественным творчеством в нашем 

Доме культуры занимается 12 коллекти-Доме культуры занимается 12 коллекти-
вов. Многие из них достаточно известные вов. Многие из них достаточно известные 
в республике. Среди них народный фоль-в республике. Среди них народный фоль-
клорный ансамбль «Дрэгайка», студия мо-клорный ансамбль «Дрэгайка», студия мо-
ды «Миллениум». И, конечно, образцовый ды «Миллениум». И, конечно, образцовый 
танцевальный ансамбль «Ритмик-данс», танцевальный ансамбль «Ритмик-данс», 
который прославляет наш район не только который прославляет наш район не только 

в республике, но и за ее пределами. По-в республике, но и за ее пределами. По-
этому уровень звука должен быть высо-этому уровень звука должен быть высо-
ким»ким», – сказала Оксана Ескина. , – сказала Оксана Ескина. 

Стоимость современной звуковой уста-Стоимость современной звуковой уста-
новки для слободзейского Дома культуры новки для слободзейского Дома культуры 
– полмиллиона рублей. 450 тысяч рублей – полмиллиона рублей. 450 тысяч рублей 
профинансировали за счет программы, профинансировали за счет программы, 
еще 50 тысяч добавили из местного бюд-еще 50 тысяч добавили из местного бюд-
жета.жета.

В рамках исполнения Фонда наказов В рамках исполнения Фонда наказов 
избирателей традиционную помощь ока-избирателей традиционную помощь ока-
зали и гордости района – образцовому зали и гордости района – образцовому 
танцевальному ансамблю «Ритмик-данс». танцевальному ансамблю «Ритмик-данс». 
Его история началась в далеком 1990 году, Его история началась в далеком 1990 году, 
когда на базе Дома пионеров был создан когда на базе Дома пионеров был создан 
танцевальный кружок для подростков. танцевальный кружок для подростков. 
Сегодня «Ритмик-данс» – это более 250 Сегодня «Ритмик-данс» – это более 250 
детей из Слободзеи и населенных пунктов детей из Слободзеи и населенных пунктов 
района.района.

Коллектив неоднократно становился Коллектив неоднократно становился 
лауреатом, дипломантом и призером лауреатом, дипломантом и призером 
фестивалей и конкурсов не только в При-фестивалей и конкурсов не только в При-
днестровье, но и в странах ближнего и днестровье, но и в странах ближнего и 
дальнего зарубежья. Уже на протяжении дальнего зарубежья. Уже на протяжении 
многих лет депутат Верховного Совета по многих лет депутат Верховного Совета по 
округу «Слободзейский» Павел Шинкарюк округу «Слободзейский» Павел Шинкарюк 
поддерживает ансамбль. В этом году за поддерживает ансамбль. В этом году за 
счет программы исполнения наказов из-счет программы исполнения наказов из-
бирателей для юных танцоров он помог бирателей для юных танцоров он помог 
приобрести новую обувь и костюмы.приобрести новую обувь и костюмы.

Вице-спикер парламента принимала Вице-спикер парламента принимала 
избирателей в помещении ТЖСК, рас-избирателей в помещении ТЖСК, рас-
положенном в одном из домов по пере-положенном в одном из домов по пере-
улку Западный. На прием пришли десятки улку Западный. На прием пришли десятки 
людей, поднимались вопросы личного и людей, поднимались вопросы личного и 
общего характера. Часто поднимаемыми общего характера. Часто поднимаемыми 
темами остаются пенсионное обеспечение темами остаются пенсионное обеспечение 
и получение российского гражданства.и получение российского гражданства.

«Закончилась пандемия, она отрази-«Закончилась пандемия, она отрази-
лась и на здоровье людей. У многих оно лась и на здоровье людей. У многих оно 
ухудшилось, поэтому большой спектр ухудшилось, поэтому большой спектр 
вопросов в первую очередь о повышении вопросов в первую очередь о повышении 
пенсий. Потому что подорожали меди-пенсий. Потому что подорожали меди-
цинские препараты и повысились цены на цинские препараты и повысились цены на 
медуслуги в поликлиниках. Люди просят медуслуги в поликлиниках. Люди просят 
пересмотреть эти вопросы. Также тема пересмотреть эти вопросы. Также тема 
приема в российское гражданство. Мно-приема в российское гражданство. Мно-
гие первоначально сдали документы, не гие первоначально сдали документы, не 
успели заплатить, пандемия, консульские успели заплатить, пандемия, консульские 
пункты не работали, и сейчас избирате-пункты не работали, и сейчас избирате-
ли просят оказать содействие в приеме ли просят оказать содействие в приеме 
в гражданство Российской Федерации. в гражданство Российской Федерации. 
Таких обращений большое количество»Таких обращений большое количество», – , – 
прокомментировала вице-спикер, депутат прокомментировала вице-спикер, депутат 
по Западному округу Галина Антюфеева.по Западному округу Галина Антюфеева.

На приеме граждан поднималась тема На приеме граждан поднималась тема 
содержания собак и кошек. Из-за свободно содержания собак и кошек. Из-за свободно 
гуляющих животных в подъездах плохой гуляющих животных в подъездах плохой 
запах, говорили избиратели. Ситуацию запах, говорили избиратели. Ситуацию 
ухудшают мусоропроводы. Некоторые ухудшают мусоропроводы. Некоторые 
считают, что в домах их нужно законсер-считают, что в домах их нужно законсер-
вировать, а отходы выносить в специ-вировать, а отходы выносить в специ-
ально отведенные для этого мусорные ально отведенные для этого мусорные 

баки на улице. Но проблема в том, что не баки на улице. Но проблема в том, что не 
все жильцы поддерживают такую идею. все жильцы поддерживают такую идею. 
Также поднималась тема выгула собак и Также поднималась тема выгула собак и 
котов. Избиратели отмечали, что выгул котов. Избиратели отмечали, что выгул 
на территории двора, где расположена на территории двора, где расположена 
детская площадка, недопустим. На приеме детская площадка, недопустим. На приеме 
также жаловались на то, что некоторые также жаловались на то, что некоторые 
содержат большое количество животных содержат большое количество животных 
в квартире.в квартире.

«Закон о содержании животных не-«Закон о содержании животных не-
обходимо внести. Те, кто заводит собак, обходимо внести. Те, кто заводит собак, 
кошек, должны соблюдать все правила кошек, должны соблюдать все правила 
проживания в домах для того, чтобы не проживания в домах для того, чтобы не 
создавать проблем своим соседям. А у создавать проблем своим соседям. А у 
нас все рядом с детской площадкой, где нас все рядом с детской площадкой, где 
песок для детей. И никто не убирает. Я песок для детей. И никто не убирает. Я 
думаю, что нужно приучать к культуре со-думаю, что нужно приучать к культуре со-

держания животных»держания животных», – выразила мнение , – выразила мнение 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

В продолжение темы домашних живот-В продолжение темы домашних живот-
ных поднимался вопрос их захоронения ных поднимался вопрос их захоронения 
за железнодорожными путями Западного за железнодорожными путями Западного 
микрорайона. По мнению избирателей, микрорайона. По мнению избирателей, 
для этих целей должно быть отведено для этих целей должно быть отведено 
специальное место.специальное место.

«Я попросила главу города, чтобы вы-«Я попросила главу города, чтобы вы-
делили землю для захоронения отдельно. делили землю для захоронения отдельно. 
Считаю, что по санитарным нормам это Считаю, что по санитарным нормам это 
же должно утилизироваться. Узнавала, же должно утилизироваться. Узнавала, 
что «Спецавтохозяйство» приезжает и что «Спецавтохозяйство» приезжает и 
забирает умерших животных. Но многие забирает умерших животных. Но многие 
не хотят, тогда нужно выделить землю для не хотят, тогда нужно выделить землю для 
захоронения»захоронения», – считает жительница окру-, – считает жительница окру-
га «Западный» Нелли Ивановна Лелюх.га «Западный» Нелли Ивановна Лелюх.

Депутат Верховного Совета по округу Депутат Верховного Совета по округу 
№25 «Западный» Галина Антюфеева на-№25 «Западный» Галина Антюфеева на-
мерена обратиться к городским властям, мерена обратиться к городским властям, 
чтобы решить вопрос с организацией чтобы решить вопрос с организацией 
кладбища домашних животных. Проблема кладбища домашних животных. Проблема 
будет прорабатываться.будет прорабатываться.

Избиратели поднимали и тему благо-Избиратели поднимали и тему благо-
устройства дворовых территорий, детских устройства дворовых территорий, детских 
игровых площадок. Недавно за счет Фон-игровых площадок. Недавно за счет Фон-
да исполнения наказов избирателей на да исполнения наказов избирателей на 
округе в жилых массивах по улице Карла округе в жилых массивах по улице Карла 
Либкнехта и по переулку Западному поя-Либкнехта и по переулку Западному поя-
вились комплексы с различными тренаже-вились комплексы с различными тренаже-
рами. Обновляются детские площадки. На рами. Обновляются детские площадки. На 
смену советским приходят современные смену советским приходят современные 
яркие качели и горки. На приеме граждан яркие качели и горки. На приеме граждан 
избиратели также просили оказать со-избиратели также просили оказать со-
действие в выделении путевок для оздо-действие в выделении путевок для оздо-
ровления детей и взрослых. Поднимались ровления детей и взрослых. Поднимались 
другие проблемы и просьбы.другие проблемы и просьбы.

«Услышаны всевозможные житейские «Услышаны всевозможные житейские 
вопросы от наших избирателей. Мы ста-вопросы от наших избирателей. Мы ста-
раемся вникнуть и оказать им помощь»раемся вникнуть и оказать им помощь», , 
– подчеркнула вице-спикер и депутат по – подчеркнула вице-спикер и депутат по 
округу «Западный» Галина Антюфеева.округу «Западный» Галина Антюфеева.
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РАБОТА НА ОКРУГАХРАБОТА НА ОКРУГАХ
Прием граждан по личным вопро-

сам провела депутат по избиратель-
ному округу №25 «Западный» Галина 
Антюфеева.

НА ПРИЕМЕ – ЖИТЕЛИ ОКРУГА №25

НОВЫЙ ЗВУК ДЛЯ ДОМА КУЛЬТУРЫРайонный Дом культуры на избира-
тельном округе № 21 «Слободзейский» 
сезон фестивалей в этом году открыл 
с новым звуком. Современную аппа-
ратуру закупили в рамках исполнения 
программы Фонда наказов избирате-
лей за 2023 год.

8 июля  праздник «Мама, папа, я – 8 июля  праздник «Мама, папа, я – 
дружная семья» из-за дождливой погоды дружная семья» из-за дождливой погоды 
провели не в парке, а в спортивной школе провели не в парке, а в спортивной школе 
олимпийского резерва №2. В конкурсах олимпийского резерва №2. В конкурсах 
участвовали 5 семей, дружно их поддер-участвовали 5 семей, дружно их поддер-
живали родственники и депутаты Верхов-живали родственники и депутаты Верхов-
ного Совета и Бендерского горсовета, как ного Совета и Бендерского горсовета, как 
организаторы мероприятия.организаторы мероприятия.

«День семьи, любви и верности – празд-«День семьи, любви и верности – празд-
ник, который объединяет всех людей хри-ник, который объединяет всех людей хри-
стианских семейных ценностей. Поэтому стианских семейных ценностей. Поэтому 
традиционно проводим это мероприятие традиционно проводим это мероприятие 
в спортивно-развлекательном формате. в спортивно-развлекательном формате. 
Некоторые семьи участвуют 2-3 года под-Некоторые семьи участвуют 2-3 года под-
ряд. Семья в государстве – это ячейка ряд. Семья в государстве – это ячейка 
общества. Крепкая здоровая семья – это общества. Крепкая здоровая семья – это 
благополучие государства. На своем благополучие государства. На своем 
примере могу сказать, что у нас большая примере могу сказать, что у нас большая 
семья, которая насчитывает 13 человек, семья, которая насчитывает 13 человек, 
трое детей и шестеро внуков, сегодня трое детей и шестеро внуков, сегодня 
пришли многие из них»пришли многие из них», – поздравил , – поздравил 
участников и все приднестровские семьи участников и все приднестровские семьи 
парламентарий Сергей Писаренко.парламентарий Сергей Писаренко.

Родители вместе с детьми участвовали Родители вместе с детьми участвовали 

в конкурсах. Главным условием были в конкурсах. Главным условием были 
не скорость и ловкость, а сплоченность не скорость и ловкость, а сплоченность 
семей. Команды, например, с закрытыми семей. Команды, например, с закрытыми 
глазами рисовали красками, прыгали на глазами рисовали красками, прыгали на 
большой скакалке, кормили друг друга с большой скакалке, кормили друг друга с 
ложки.ложки.

«Конкурсы готовили заранее, подбира-«Конкурсы готовили заранее, подбира-
ли такие, чтобы они были больше смеш-ли такие, чтобы они были больше смеш-
ные, чем  спортивные, чтобы у всех было ные, чем  спортивные, чтобы у всех было 
веселое настроение. Мы готовились долго веселое настроение. Мы готовились долго 
к мероприятию,а из-за непогоды решили к мероприятию,а из-за непогоды решили 
праздник провести в зале»праздник провести в зале», – рассказала , – рассказала 

помощник депутата Верховного Совета помощник депутата Верховного Совета 
по округу №5 «Центральный» Алена по округу №5 «Центральный» Алена 
Михайленко.Михайленко.

Все участники этого праздника стали Все участники этого праздника стали 
победителями. Парламентарий Сергей победителями. Парламентарий Сергей 
Писаренко вместе с депутатами местного Писаренко вместе с депутатами местного 
совета по округу вручил дипломы и памят-совета по округу вручил дипломы и памят-
ные подарки родителям и детям.ные подарки родителям и детям.

Новичок конкурса – семья Донских. Новичок конкурса – семья Донских. 
Мама Екатерина говорит, что начали Мама Екатерина говорит, что начали 
готовиться к празднику заранее, приду-готовиться к празднику заранее, приду-
мали девиз, собрали группу поддержки. мали девиз, собрали группу поддержки. 
Их родственники поддерживали команду Их родственники поддерживали команду 
громче всех, стуча в барабан. Музыкаль-громче всех, стуча в барабан. Музыкаль-
ный инструмент, которому уже 40 лет, ный инструмент, которому уже 40 лет, 
является, кстати, семейным атрибутом является, кстати, семейным атрибутом 
всех праздников.всех праздников.

«Мы впервые принимаем участие, ре-«Мы впервые принимаем участие, ре-
шили показать способности нашей семьи, шили показать способности нашей семьи, 
поднять всем настроение, познакомиться поднять всем настроение, познакомиться 
с другими семьями. Поздравляем всех с с другими семьями. Поздравляем всех с 
праздником, желаем мира, благополучия, праздником, желаем мира, благополучия, 
добра и взаимопонимания, в первую оче-добра и взаимопонимания, в первую оче-
редь»редь», – пожелала Екатерина Донских., – пожелала Екатерина Донских.

Всем желающим организаторы дарили Всем желающим организаторы дарили 
мороженое и воздушные шары. И при-мороженое и воздушные шары. И при-
зывали также весело и с конкурсами зывали также весело и с конкурсами 
провести праздник День семьи, любви и провести праздник День семьи, любви и 
верности в следующем году.верности в следующем году.

ПРАЗДНИК СЕМЬИ В БЕНДЕРАХДень семьи, любви и верности на 
округе №5 «Центральный» в Бендерах 
ежегодно проходит с развлекатель-
ными конкурсами.



Его организовала партия «Обновление». У Его организовала партия «Обновление». У 
стен разрушенного ДОТа №713, входящего стен разрушенного ДОТа №713, входящего 
в Тираспольский укрепрайон, собрались жи-в Тираспольский укрепрайон, собрались жи-
тели сел Красногорка и Бычок, школьники, тели сел Красногорка и Бычок, школьники, 
студенты, депутаты Молодежного парламен-студенты, депутаты Молодежного парламен-
та. Они возложили цветы к мемориальной та. Они возложили цветы к мемориальной 
плите, зажгли свечи в память о погибших в плите, зажгли свечи в память о погибших в 
годы войны и почтили их память минутой годы войны и почтили их память минутой 
молчания.молчания.

«Большая и скорбная дата – начало Вели-«Большая и скорбная дата – начало Вели-
кой Отечественной войны. В память о тех кой Отечественной войны. В память о тех 
погибших, защищавших нашу территорию, погибших, защищавших нашу территорию, 
мы организовали выезд детей. Для того, мы организовали выезд детей. Для того, 
чтобы они помнили. Потому что, если мы чтобы они помнили. Потому что, если мы 
не будем помнить, если дети не будут пом-не будем помнить, если дети не будут пом-
нить, если мы им не будем напоминать, то нить, если мы им не будем напоминать, то 
все это забудется, и опять начнется война. все это забудется, и опять начнется война. 
А этого мы не хотим»А этого мы не хотим», - рассказала учитель , - рассказала учитель 
географии школы села Бычок Светлана Кисс.географии школы села Бычок Светлана Кисс.

Как была устроена «линия Сталина» и Как была устроена «линия Сталина» и 
Тираспольский укрепрайон, как был устроен Тираспольский укрепрайон, как был устроен 
ДОТ и сколько огневых точек у капонира. ДОТ и сколько огневых точек у капонира. 
Эти и другие факты истории Великой Отече-Эти и другие факты истории Великой Отече-
ственной собравшейся молодежи рассказал ственной собравшейся молодежи рассказал 
военный историк Алексей Русанов. Лекция и военный историк Алексей Русанов. Лекция и 
беседа под открытым небом при свете костра беседа под открытым небом при свете костра 
длились до глубокой ночи. Подростки из длились до глубокой ночи. Подростки из 
сельских школ получили патриотичный урок сельских школ получили патриотичный урок 
истории родного края.истории родного края.

«Все мы знаем, что 22 июня началась Ве-«Все мы знаем, что 22 июня началась Ве-
ликая Отечественная война, в ходе которой ликая Отечественная война, в ходе которой 
погибло множество людей. Сегодня мы на-погибло множество людей. Сегодня мы на-
ходимся на одном из ДОТов, который входил ходимся на одном из ДОТов, который входил 
в «линию Сталина». Нам рассказывали про в «линию Сталина». Нам рассказывали про 
историю этого ДОТа. А утром мы направим-историю этого ДОТа. А утром мы направим-
ся в Тирасполь, на Мемориал»ся в Тирасполь, на Мемориал», , – – рассказал рассказал 
председатель Молодежного парламента председатель Молодежного парламента 
при Верховном Совете ПМР Роман Ефодиев.при Верховном Совете ПМР Роман Ефодиев.

Под утро собравшиеся направились на Под утро собравшиеся направились на 
Мемориал Славы в Тирасполь, чтобы при-Мемориал Славы в Тирасполь, чтобы при-
соединиться к ставшей уже традиционной соединиться к ставшей уже традиционной 
акции «Свеча памяти». Она началась в 4 акции «Свеча памяти». Она началась в 4 
часа утра - это время, когда фашистская часа утра - это время, когда фашистская 
Германия напала на Советский Союз и на-Германия напала на Советский Союз и на-
чалась Великая Отечественная война.чалась Великая Отечественная война.
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Одним из таких героев стал наш земляк, Одним из таких героев стал наш земляк, 
генерал-лейтенант танковых войск, Герой генерал-лейтенант танковых войск, Герой 
Советского Союза, мастер танкового боя Советского Союза, мастер танкового боя 
Владимир Бочковский.Владимир Бочковский.

Владимир Бочковский родился 28 июня Владимир Бочковский родился 28 июня 
1923 года в городе Тирасполе. В Придне-1923 года в городе Тирасполе. В Придне-
стровье несколько дней отмечали 100-летие стровье несколько дней отмечали 100-летие 
со дня рождения великого земляка. В день со дня рождения великого земляка. В день 
100-летнего юбилея почтить память легенды 100-летнего юбилея почтить память легенды 
Красной Армии к его могиле пришли депу-Красной Армии к его могиле пришли депу-
таты Верховного Совета Галина Антюфеева таты Верховного Совета Галина Антюфеева 
и Илона Тюряева, молодежь и активисты и Илона Тюряева, молодежь и активисты 
партии «Обновление».  партии «Обновление».  

Свой боевой путь Владимир Бочковский Свой боевой путь Владимир Бочковский 
начал в 1942 году, едва закончив танко-начал в 1942 году, едва закончив танко-
вое училище. 19-летним юношей попал на вое училище. 19-летним юношей попал на 
фронт, командовал танковым взводом. Бое-фронт, командовал танковым взводом. Бое-
вое крещение прошел на Брянском фронте, вое крещение прошел на Брянском фронте, 
затем был Сталинград, Курская дуга, осво-затем был Сталинград, Курская дуга, осво-
бождение Украины и Польши, взятие Берли-бождение Украины и Польши, взятие Берли-
на. На его личном счету 36 уничтоженных на. На его личном счету 36 уничтоженных 
немецких танков, он 5 раз горел в танке, 6 немецких танков, он 5 раз горел в танке, 6 
раз был ранен. После окончания Великой раз был ранен. После окончания Великой 
Отечественной войны продолжил служить в Отечественной войны продолжил служить в 
танковых войсках, стремясь передать свой танковых войсках, стремясь передать свой 
опыт и знания следующим поколениям. опыт и знания следующим поколениям. 
Владимир Бочковский начал свой путь как Владимир Бочковский начал свой путь как 
командир танкового взвода, а затем благода-командир танкового взвода, а затем благода-
ря своему мастерству и преданности службе ря своему мастерству и преданности службе 
достиг звания генерал-лейтенанта танковых достиг звания генерал-лейтенанта танковых 
войск. О его подвигах и жизненном пути войск. О его подвигах и жизненном пути 
говорили на круглом столе, организованном говорили на круглом столе, организованном 
Республиканской партией «Обновление» Республиканской партией «Обновление» 
в рамках проекта «Мои великие земляки».в рамках проекта «Мои великие земляки».

«Бочковский – это человек, который по-«Бочковский – это человек, который по-
падает в «пятерку» самых результативных падает в «пятерку» самых результативных 
танкистов Великой Отечественной войны. танкистов Великой Отечественной войны. 
Кроме того он был достаточно эффективным Кроме того он был достаточно эффективным 
командиром батальона. Достаточно редкий командиром батальона. Достаточно редкий 
случай, когда человек сочетает в себе ка-случай, когда человек сочетает в себе ка-
чества как воина, так и командира»чества как воина, так и командира», – рас-, – рас-
сказал военный историк Алексей Русанов.сказал военный историк Алексей Русанов.

Проект «Мои великие земляки», инициато-Проект «Мои великие земляки», инициато-
ром которого является депутат парламента ром которого является депутат парламента 
Илона Тюряева, направлен на популяриза-Илона Тюряева, направлен на популяриза-
цию достижений выдающихся личностей, цию достижений выдающихся личностей, 
родившихся и выросших на приднестровской родившихся и выросших на приднестровской 
земле.земле.

«Мы очень рады, что есть такой проект, «Мы очень рады, что есть такой проект, 
потому что очень многие люди не знали, что потому что очень многие люди не знали, что 
у нас есть такие великие земляки – люди, у нас есть такие великие земляки – люди, 
которые прославили Приднестровье, люди которые прославили Приднестровье, люди 
талантливые. Многие из них герои, многие талантливые. Многие из них герои, многие 
из них стали великими художниками, выда-из них стали великими художниками, выда-
ющимися врачами, военными. Конечно, об ющимися врачами, военными. Конечно, об 
этих людях нельзя забывать, надо знать их, этих людях нельзя забывать, надо знать их, 
надо изучать историю своего края»надо изучать историю своего края», – отме-, – отме-
тила вице-спикер парламента, председатель тила вице-спикер парламента, председатель 
Республиканской партии «Обновление» Республиканской партии «Обновление» 
Галина Антюфеева.Галина Антюфеева.

Владимир Бочковский – почетный граж-Владимир Бочковский – почетный граж-
данин Тирасполя, в его честь назван пере-данин Тирасполя, в его честь назван пере-
улок в центре города. После возвращения улок в центре города. После возвращения 
на малую родину в 1980 году Бочковский на малую родину в 1980 году Бочковский 
занимался общественной деятельностью. занимался общественной деятельностью. 
Он ушел из жизни 7 мая 1999 года, похоро-Он ушел из жизни 7 мая 1999 года, похоро-
нен на Аллее Славы столичного кладбища нен на Аллее Славы столичного кладбища 
«Дальнее». А на стене дома, где он когда-то «Дальнее». А на стене дома, где он когда-то 
жил, установлена мемориальная плита.жил, установлена мемориальная плита.

100-ЛЕТИЕ 
ЗНАМЕНИТОГО 
ГЕРОЯ-ТАНКИСТА

Великая Отечественная война – это 
время, когда обычные люди совер-
шали подвиги, становясь настоящими 
героями.

Накануне скорбной даты, дня на-
чала Великой Отечественной войны, 
на окраине села Красногорка Григо-
риопольского района у разрушенного 
в войну ДОТа прошел урок истории 
для молодежи.

УРОК ИСТОРИИ У СТЕН СТАРОГО ДОТА

В мероприятии приняли участие более 70 В мероприятии приняли участие более 70 
предприятий, индивидуальных предприни-предприятий, индивидуальных предприни-
мателей и ремесленников. Были представ-мателей и ремесленников. Были представ-
лены практически все отрасли: от туризма и лены практически все отрасли: от туризма и 
народных промыслов до легкой промышлен-народных промыслов до легкой промышлен-
ности и производства продуктов питания. ности и производства продуктов питания. 

«Основная цель проекта «Покупай при-«Основная цель проекта «Покупай при-
днестровское!» – привить приднестровцам днестровское!» – привить приднестровцам 
любовь к своему товару. Покупая свой любовь к своему товару. Покупая свой 
товар, ты развиваешь свою экономику. Воз-товар, ты развиваешь свою экономику. Воз-
вращается, строится и потом идет каждому вращается, строится и потом идет каждому 
жителю Приднестровья. Поэтому мы хотим, жителю Приднестровья. Поэтому мы хотим, 
чтобы эта идеология жила в Приднестровье, чтобы эта идеология жила в Приднестровье, 
чтобы мы знали, что если купим наш товар, чтобы мы знали, что если купим наш товар, 
то это увеличение бюджетных отчислений. то это увеличение бюджетных отчислений. 
Это дороги, пенсии, больницы, – это все, Это дороги, пенсии, больницы, – это все, 
что создает уютную и комфортную жизнь что создает уютную и комфортную жизнь 
для жителей республики»для жителей республики», – рассказал Пре-, – рассказал Пре-
зидент ТПП ПМР Василий Кожан.зидент ТПП ПМР Василий Кожан.

«Покупай приднестровское!» – это уни-«Покупай приднестровское!» – это уни-
кальный проект, который призван поддер-кальный проект, который призван поддер-
жать местных производителей, укрепить жать местных производителей, укрепить 
экономику республики и способствовать экономику республики и способствовать 
ее развитию. Проект стимулирует жителей ее развитию. Проект стимулирует жителей 
Приднестровья покупать продукты и това-Приднестровья покупать продукты и това-
ры, произведенные в нашей республике. ры, произведенные в нашей республике. 
Вместе с жителями Бендер и окрестных сел Вместе с жителями Бендер и окрестных сел 
посмотреть на разнообразие приднестров-посмотреть на разнообразие приднестров-
ских товаров и изучить новые тенденции ских товаров и изучить новые тенденции 
в малом бизнесе в субботу пришел Пред-в малом бизнесе в субботу пришел Пред-

седатель Верховного Совета Александр седатель Верховного Совета Александр 
Коршунов. Спикер парламента ознакомился Коршунов. Спикер парламента ознакомился 
с товарами и услугами всех 70 предприятий, с товарами и услугами всех 70 предприятий, 
индивидуальных предпринимателей и ре-индивидуальных предпринимателей и ре-
месленников. Интересовался у предприни-месленников. Интересовался у предприни-
мателей их продукцией, бизнес-моделями и мателей их продукцией, бизнес-моделями и 
сложностями, с которыми они сталкиваются сложностями, с которыми они сталкиваются 
в своей деятельности. Предприниматели в своей деятельности. Предприниматели 
поделились своим опытом и успехами, а поделились своим опытом и успехами, а 
также обратили внимание на некоторые также обратили внимание на некоторые 
проблемы, требующие внимания со стороны проблемы, требующие внимания со стороны 
государства. Александр Коршунов поблаго-государства. Александр Коршунов поблаго-
дарил предпринимателей за их труд и вклад дарил предпринимателей за их труд и вклад 
в экономику страны. Без покупок с ярмарки в экономику страны. Без покупок с ярмарки 
«Покупай приднестровское!» уйти невоз-«Покупай приднестровское!» уйти невоз-
можно. Председатель Верховного Совета можно. Председатель Верховного Совета 
приобрел сувениры и крафтовые вкусности приобрел сувениры и крафтовые вкусности 
от приднестровских умельцев.от приднестровских умельцев.

«В двух словах как много смысла. «Покупай «В двух словах как много смысла. «Покупай 
приднестровское!» – это и патриотизм, это и приднестровское!» – это и патриотизм, это и 
любовь к своему производителю, к человеку любовь к своему производителю, к человеку 
труда, это и любовь к родному краю, к род-труда, это и любовь к родному краю, к род-
ной земле. Поэтому мы считаем, что такие ной земле. Поэтому мы считаем, что такие 
ярмарки должны проводиться традиционно и ярмарки должны проводиться традиционно и 
почаще. А наших граждан просим покупать и почаще. А наших граждан просим покупать и 
обращать внимание на тот огромный ассор-обращать внимание на тот огромный ассор-
тимент, который выпускают наши произво-тимент, который выпускают наши произво-
дители, индивидуальные предприниматели, дители, индивидуальные предприниматели, 
люди самозанятые, наши рукодельницы, и люди самозанятые, наши рукодельницы, и 
приобретать эту продукцию, поддерживая приобретать эту продукцию, поддерживая 
тем самым нашего производителя, бюджет тем самым нашего производителя, бюджет 

и наших социально-незащищенных граждан. и наших социально-незащищенных граждан. 
Поэтому развитие таких мероприятий и под-Поэтому развитие таких мероприятий и под-
держка наших производителей – это очень держка наших производителей – это очень 
важно и для развития деловой активности, важно и для развития деловой активности, 
и для развития инвестиционного потенци-и для развития инвестиционного потенци-
ала нашей Приднестровской Молдавской ала нашей Приднестровской Молдавской 
Республики»Республики», – отметил спикер парламента , – отметил спикер парламента 
Александр Коршунов.Александр Коршунов.

На ярмарке были представлены как из-На ярмарке были представлены как из-
вестные бренды, такие как швейная фа-вестные бренды, такие как швейная фа-
брика «Одема» и ТПФ «Интерцентр Люкс», брика «Одема» и ТПФ «Интерцентр Люкс», 
так и новые малоизвестные стартапы. Свои так и новые малоизвестные стартапы. Свои 
услуги представили фирмы, развивающие услуги представили фирмы, развивающие 
внутренний туризм и досуг. Например, по внутренний туризм и досуг. Например, по 
живописным окрестностям Бендер можно живописным окрестностям Бендер можно 
прокатиться на квадроциклах, такую услугу прокатиться на квадроциклах, такую услугу 
предлагает бендерский «Квадроклуб». В предлагает бендерский «Квадроклуб». В 
планах совместно с Агентством по туризму планах совместно с Агентством по туризму 
разработка специальных туристических разработка специальных туристических 
маршрутов.маршрутов.

Еще одним важным аспектом проекта Еще одним важным аспектом проекта 
является поддержка местных фермеров и является поддержка местных фермеров и 
производителей сельскохозяйственной про-производителей сельскохозяйственной про-
дукции. В Приднестровье существует богатое дукции. В Приднестровье существует богатое 
сельскохозяйственное наследие, и «Покупай сельскохозяйственное наследие, и «Покупай 
приднестровское!» помогает фермерам про-приднестровское!» помогает фермерам про-
давать свои товары и получать справедливую давать свои товары и получать справедливую 
оплату за свой труд. Это не только способ-оплату за свой труд. Это не только способ-
ствует развитию сельского хозяйства, но и ствует развитию сельского хозяйства, но и 
обеспечивает местным жителям доступ к обеспечивает местным жителям доступ к 

свежим и качественным продуктам.свежим и качественным продуктам.
Продавались на ярмарке крафтовые сыры, Продавались на ярмарке крафтовые сыры, 

мед всех видов, швейные изделия, сувениры, мед всех видов, швейные изделия, сувениры, 
в том числе в народном стиле.в том числе в народном стиле.

«Я очень довольна этой ярмаркой. Я при-«Я очень довольна этой ярмаркой. Я при-
шла сюда, и у меня просто разбежались шла сюда, и у меня просто разбежались 
глаза. Столько продукции, которая сделана глаза. Столько продукции, которая сделана 
в Приднестровье! Мы на самом деле такие в Приднестровье! Мы на самом деле такие 
богатые и душой, и продукцией. Я поклонник богатые и душой, и продукцией. Я поклонник 
приднестровской продукции. Я ем, пью при-приднестровской продукции. Я ем, пью при-
днестровскую продукцию: сыры, шоколад, днестровскую продукцию: сыры, шоколад, 
овощи, фрукты, сухофрукты. То есть у нас овощи, фрукты, сухофрукты. То есть у нас 
очень качественный продукт. Так как это сде-очень качественный продукт. Так как это сде-
лано на месте, это можно купить дешевле, лано на месте, это можно купить дешевле, 
а это в наше время немаловажно. Поэтому а это в наше время немаловажно. Поэтому 
я благодарю всех приднестровских произ-я благодарю всех приднестровских произ-
водителей. А самое интересное, что вся эта водителей. А самое интересное, что вся эта 
красота и вкусность сделана под брендом красота и вкусность сделана под брендом 
«Покупай приднестровское!». Это очень «Покупай приднестровское!». Это очень 
хороший проект, нужный и важный»хороший проект, нужный и важный», – по-, – по-
делилась покупательница Оксана Руденко.делилась покупательница Оксана Руденко.

Для гостей ярмарки выступали музыкаль-Для гостей ярмарки выступали музыкаль-
ные и танцевальные коллективы. А лучшим ные и танцевальные коллективы. А лучшим 
предпринимателям на сцене перед госад-предпринимателям на сцене перед госад-
министрацией Бендер вручили грамоты и министрацией Бендер вручили грамоты и 
заслуженные награды. В планах провести заслуженные награды. В планах провести 
летом подобные выставки «Покупай придне-летом подобные выставки «Покупай придне-
стровское!» во всех городах Приднестровья, стровское!» во всех городах Приднестровья, 
а завершить сезон осенью в Бендерской а завершить сезон осенью в Бендерской 
крепости фестивалем вина и винограда.крепости фестивалем вина и винограда.

В Бендерах на центральной пло-
щади 1 июля прошла традиционная 
выставка-ярмарка «Покупай при-
днестровское!».

«ПОКУПАЙ ПРИДНЕСТРОВСКОЕ!» В БЕНДЕРАХ


